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РЕСПУБЛИКА: ДЕНЬ ЗА ДНЕМ
4  Н А  ТБИЛИССКОМ  КЕРАМ И Ч ЕСК О М  КОМ БИНАТЕ В 

С8ЯЗИ  С  П ЕРЕХО Д О М  Н А  НОВЫЕ УСЛО ВИЯ ХО ЗЯЙ СТВО  
ВАНИЯ О РГАН И ЗО ВАН Ы  ПЛАТНЫЕ ВИДЫ  УСЛУГ ДЛЯ Н А  
СЕЛЕНИЯ
Только за ммнуаший год 

за счот этого получено а 
качества дохода более 60

♦  С У ХУМ С К И Е  КОРАБЕЛЫ  М НОГИЕ ГОДЫ

тысяч рублей, что * и»ест*. 
раз больш е запланирован 
кого

С ЗАВИ 
СТЬЮ  СМ ОТРЕЛИ , КА К  С И Д У Щ И М И  Н А  РОДСТВЕННЫЕ 
ПРЕДПРИЯТИЯ А З О В А  Н А  РЕМОНТ СЕЙ Н ЕРАМ И  УП Л Ы ВА 
Ю Т ОТ НИХ И М И Л ЛИ О Н Ы  РУБЛЕЙ.
С переходом  на полный і пить свою  ремомтно-тсхми- 

хозрасчет они решили укра- ! ческую  базу
ф  ХО БСКИ Й  ЧАЙНЫ Й КОМ БИНАТ, КОТОРЫЙ ВЫ ПУС

КАЕТ Э КСП О РТН УЮ  П РО Д УКЦ И Ю , Н АРАЩ И ВАЕТ  ТЕМПЫ 
РАБОТЫ.
Производительность тру 

да здесь повысилась более 
чем а полтора раза, реали

зовано за год высококаче
ственной продукции почти 
не 24 миллиона рублей.

Н А Р А Щ И В А Т Ь  ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНЫЙ  
ПОТЕНЦИАЛ ПЕРЕСТРОЙКИ

Как уже сообщ алось, 6 января в Центральном 
Ком итете КПСС состоялась встреча с деятеля

м и науки и культуры . Ниже следует отчет о 
встрече.

Выступление
М. С. Г О Р Б А Ч Е В А

1 Дорогие товарищи!
От имени руководства ЦК 
ІСС хочу сердечно приветство- 
.ть вас, поздравить с  Новым 
ідом, пожелать добрых сверше- 
»й всем вам вместе и каждому 
отдельности.
На эту встречу —  первую в 

внешнем году —  мы. пригласили 
іедставителей нашей научной 

художественной интеллиген- 
іи с  одной целью: поговорить о 
імом важном для страны, для 
іщества, которое находится 
:йчас на ответственном этапе 
юего развития. Встречи, по- 
эбные нынешней, стали у нас 
згулярными. Многие из вас 
іаствовали в них. Были встре- 
и и с рабочими, и с крестьяне- 
и, и с представителями науки, 
~его фронта культуры; с прес- 
ой,—  может быть, наиболее ча- 
гые.
Все это вошло в практику, 

гало традицией. Мы удовлетво- 
ены тем, что эти встречи всег- 
а были содержательными, каж- 
ая из них имела свое немало- 
ажное значение. Мы узнавали 
нения товарищей по разным 
опросам нашей жизни, их пред- 
тавления о будущем, все это 
читывали в работе. Эти встре- 
и, как я надеюсь, были полез- 
ыми и для тех, кто участвовал 
них.

 ̂ У нашей нынешней встречи 
сть одна очень важная особен- 
юсть. Ситуация, в которой она 
іроходит, характеризуется ши- 
>оким разворотом перестроеч- 
іых процессов. Они теперь уже 
охватывают все сферы нашей 
кизни, затрагивают миллионы 
іюдей, их интересы. Перестрой- 
<а проникает в самые толщи 
іародной жизни, она привела в 
движение огромные обществен-- 
іые силы, потенциал, которым 
оасполагает наша страна. Мо
жет быть, мы только сейчас по- 
настоящему понимаем, что та
кое перестройка, и можем с уве
ренностью сказать, что пра
вильно назвали ее своего рода 
революцией. Только теперь на
чинаем по-настоящему чувство
вать и новизну, и остроту про
блем, и, конечно, огромные мас
штабы предстоящей работы. Мы 
видим, какие сложные процес
сы протекают в общественном 
сознании, в умах людей. Все 
происходящее сейчас вызывает 
исключительно живую и острую 
реакцию, исключительно боль
шой интерес у нашего народа.

Многое из того, что происхо
дит, нас радует. Однако ради 
справедливости надо также при
знать, что многое и беспокоит. 
Во всем этом необходимо разби
раться, причем своевременно, и 
делать выводы, извлекать уро
ки. Необходимо осмысливать 
происходящее с тем, чтобы дей- 

мствовать более уверенно, со 
знанием дела, продвигая вперед 
перестройку, постоянно помнить, 
что от ее успеха зависит очень 
многое в судьбе нашего народа, 
нашего государства. Поэтому 
рассчитываем на большой, об
стоятельный и серьезный разго
вор с вами.

Хотел бы высказаться по не
которым вопросам, имеющим, 
на наш взгляд, принципиальное 
значение. И прежде всего начал 
бы, может быть, неожиданно 
для вас —  с характера дискус
сии, развернувшихся в послед
нее время. Мы приветствуем ди
скуссии, это я считаю необходи
мым подчеркнуть сразу. Счита
ем, что они должны продолжать
ся. Другое дело, что у нас еще 
не овладели культурой дискус
сий, но, повторяю, мы приветст
вуем их, мы —г за дискуссии. 
Они позволяют полнее выявить 
и учесть общественное мнение, 
интересы различных слоев обще
ства, поддержать все то новое, 
передовое, что входит с перест
ройкой в нашу жизнь. И вместе 
с тем вовремя подметить те или 
иные негативные явления, ошиб

к и ,  избежать их разрастания. 
Мы —  за плодотворные дис

куссии. Не драматизируя ситуа
цию, хочу сказать, что в ны
нешних дискуссиях кое-что бес
покоит. Убежден, что мы не 
вправе оставаться в положении 
сторонних наблюдателей, когда, 
например, раздаются голоса о 
том, что, мол, перестройка ве
дет к хаосу, вседозволенности, 
всеядности. Что она-де предста
вляет угрозу нормальному раз
витию страны, что мы якобы 
уже заблудились не только в оп
ределении методов и способов 
решения задач, но и в самом вы
боре, в постановке цели. Уже

исподволь кое у кого проявляет
ся ностальгия по «старому доб
рому времени», слышатся разго
воры, что стране нужна «твер
дая рука». Такие настроения 
проявляются не только в сфере 
эмоций 'V  чувств, но и приобре
тают определенные философ
ские и даже политические очер
тания.

Четыре последних года убеди
тельно свидетельствуют, что 
наш народ решительно высту
пает за перестройку, за обнов
ление общества на социалисти
ческих началах. И все же кое- 
кто пытается и здесь посеять 
семена сомнения. В некоторых 
дискуссиях выдвигается вопрос 
о том, что для перестройки 
рамки социализма якобы тес
ны. Исподволь подбрасывается 
мысль о политическом плюра
лизме, многопартийности и да
же частной собственности. Речь 
идет о якобы неспособности 
через перестройку раскрыть по
тенциал социализма. И в том, 
и в другом случаях речь идет о 
неверии и в наш строй, и в наш 
народ, в партию, в наши социа
листические институты.

Не могу не сказать и о том, 
что под видом гласности пред
принимаются попытки атако
вать КПСС. Атаковать партию, 
которая разработала и предло
жила перестройку, которая се 
годня возглавляет работу по 
демократизации, стимулирует 
все перестроечные процессы и 
которая сама переживает глу
бокое обновление. И вместе с 
тем выполняет важнейшую объ
единительную, интегрирующую 
роль на этом поворотном этапе 
развития нашей страны.

Точка зрения ЦК КПСС —  и 
я убежден, что она отражает 
доминирующее настроение в на
шем обществе, — такова: по
добные взгляды, независимо от 
того, какие субъективные при
чины лежат в их основе и под 
давлением каких обстоятельств 
они возникают, в корне ошибоч
ны и противоречат интересам 
народа, по сути дела направле
ны против перестройки.

По партии бьет тот, кто хочет 
сорвать перестройку, навредить 
ей. Глубоко убежден, что пере
стройку мы замыслили и ведем 
в целом правильно, и это не 
только мое мнение. И с этого 
пути нам ни в коем случае 
нельзя сходить, в этом я тоже 
твердо убежден. Перестройка 
нам крайне необходима.

Не следует, конечно' упивать
ся успехами, преувеличивать до
стигнутое. Но нет и никаких ос
нований ставить под сомнение 
наш выбор, курс на обновление 
общества, нет оснований для 
пессимизма, уныния и тем более 
для паники. А это проявляется в 
некоторых дискуссиях. Нам на
до твердо и уверенно идти впе
ред, трезво взвешивая склады
вающуюся ситуацию, ясно ви
деть перспективу.

В общем, товарищи, в бурном 
процессе преобразования, ломки 
устаревших форм общественной 
жизни и сложившихся ранее 
стереотипов, в атмосфере дина
мичных перемен чрезвычайно 
важно не утрачивать здравой, 
реалистичной оценки происхо
дящего. А  точнее —  диалекти
ческого подхода ко всем про
цессам, сложностям переходно
го периода.

Этот процесс, как я уже ска
зал, идет не просто. Он выявля
ет все новые и новые проблемы, 
уходящие своими корнями в 
прошлое, обнаруживает их ис
тинную остроту. Действительно, 
настоящую остроту многих про
блем мы познаем только сегод
ня. С большим трудом преодоле
вается механизм торможения 
экономического и социально-по
литического развития. Встают 
все новые и новые проблемы, 
решение которых дается нелег
ко. Тут возможны ошибки, про
махи. И кому не дорога судьба 
народа, кто не болеет за народ, 
тому есть определенная пища. 
У таких людей есть только своя 
«.лчка зрения» —  и ничего 
больше.

И тем не менее перестройка, 
хотя и не без трудностей и про
тиворечий, неуклонно идет впе
ред. Это главная тенденция про
исходящих процессов: пере
стройка набирает силу и продви
гается, углубляется в наших 
преобразованиях.

Хотел бы отреагировать еще 
на одно довольно распростра
нившееся суждение, которое 
считаю ошибочным: имею в ви
ду утверждение некоторых то

варищей, что мы, вроде бы, ве
дем дело перестройки в стране, 
не имея разработанной програм
мы, пе знаем, к чему стремим
ся и чего хотим.

Не собираюсь убеждать вас 
в том, что мы имеем разрабо
танную до конца и в деталях 
теорию и политику перестройки, 
что мы уже приняли необходи
мые решения по всем ее прак
тическим направлениям, 'и тем 
более —  утверждать, что мы 
имеем полную картину общест
ва, к которому идем, хотя .мы 
не только поставили перед со
бой цель —  выйти через пере
стройку к качественно новому 
состоянию социалистического 
общества,—  но и уже обозначи
ли контуры такого общества. 
Конечно, у  нас много впереди 
интеллектуальной работы. Мы 
должны продолжить разработку 
концепции нового облика социа
лизма. И этим мы сейчас заня
ты. Нам необходимо —  и это 
вполне понятно и объяснимо — 
углублять знания по всем на
правлениям перестройки. Но хо
чу еще раз сказать, что утвер
ждения относительно того, что 
мы не имеем стратегии и поли
тики перестройки, безоснова
тельны.

Именно разработка теории и 
политики перестройки и соста
вила главное содержание ее пер
вого этапа. И в этой связи хо
тел бы просто напомнить неко
торые факты.

Мы положили начало глубоко
му анализу, принципиальной 
оценке ситуации, в которой ока
залось наше общество в сере
дине 80-х годов, на апрельском 
Пленуме ЦК 1985 г. Тогда была 
выдвинута задача ускорения об
щественного развития как анти
теза застою. Но скажу больше, 
и сам по себе апрельский Пле
нум мог состояться лишь на ос
нове огромной предварительной 
работы в предшествующие го
ды.

В партии, да и в целом в об
ществе, включая и сферы нау
ки, культуры, не только зрело 
понимание необходимости пере
мен, но и шло интенсивное ос
мысление того, на каких путях 
решать эту задачу. Иначе отку
да бы вообще родилась идея ап
рельского Пленума? Мы же ма
териалисты, диалектики и зна
ем: ничто из ничего не появляет
ся и бесследно не исчезает. Зна
чит, появлению в обществе пере
строечных настроений предше
ствовал определенный период 
аналитических размышлений, 
нравственных оценок. Все это 
готовилось и созревало в пар
тии, в сфере науки, культуры, 
в широких общественных кругах. 
Надо прямо сказать, что был со
здан солидный потенциал новых 
идей. Мы все чувствовали, что 
по-прежнему жить нельзя.

И действительно, со многими 
из вас мне лично пришлось не 
раз встречаться и дискутировать 
по этим вопросам еще задолго 
до апрельского Пленума ЦК. И 
не мне одному. Сколько, Нико
лай Иванович (обращается к 
Н. И. Рыжкову), было разрабо
тано документов на основе этих 
дискуссий?

Н. И . Рыжков. Сто десять.
М. С . Горбачев. Сто десять 

идентичных документов у  Нико
лая Ивановича и у  меня. Все 
они относятся к периоду, когда 
до апрельского Пленума было 
еще далеко. Это —  заключения 
академиков, писателей, крупных 
специалистов, общественных де
ятелей. Результаты э т а  дискус
сий и анализа легли в основу ре
шений апрельского Пленума и 
первых шагов после него.

Тут должен напомнить о про
ведении в июне 1985 года сове
щания по ускорению научно- 
технического прогресса, сыграв
шего большую роль в осмысле
нии задач перестройки и ее 
практическом развертывании. 
Разве без предшествующей ра
боты мы смогли бы сразу после 
апреля провести совещание по 
такому кардинальнейшему во
просу? Для его подготовки были 
использованы материалы, кото
рые еще в доапрельский период 
готовились к специальному Пле
нуму ЦК, посвященному вопро
сам научно-технического про
гресса, и ваш покорный слуга 
был утвержден докладчиком. Но 
этот Пленум не состоялся.

Разработка концепции пере
стройки была выведена на более 
широкие горизонты в связи с 
подготовкой и проведением 
XXVII съезда партии. И это поз
волило нам уже в главных чер

тах от имени съезда предста
вить советскому народу проду
манную комплексную программу 
обновления общества. Идеи 
съезда получили дальнейшую 
конкретизацию на январском 
(1987 г.) Пленуме ЦК, где в 
центре внимания стояли вопро
сы о роли партии, о путях демо
кратизации, о кадровой полити
ке. Что ни вопрос, то огромней
шая проблема!

Июньский Пленум того же го
да вывел нас на концепцию ра
дикальной экономической ре
формы. Важную роль в осмыс
лении нашего исторического пу
ти сыграл октябрьский Пленум 
ЦК КПСС и документы, связан
ные с  70-летием Октября. Это 
открыло широкие возможности 
для нашего обществоведения и 
особенно исторических наук, в 
рамках реализации политических 
установок октябрьского Плену
ма ЦК развернула работу комис
сия Политбюро по реабилитации 
незаконно репрессированных 
лиц.

Не могу также не назвать и 
февральский Пленум ЦК КПСС 
(1988 г.), на котором был мас
штабно поставлен вопрос об 
идеологии перестройки, актуаль
ность чего была подтверждена 
последующим развитием нашего 
общества.

На новый уровень осмысления 
всех процессов перестройки, 
принятие на этой основе важных 
политических установок по ди
намизации процессов обновления 
вывела нас XIX Всесоюзная 
партийная конференция. Важней
шая заслуга партконференции 
состоит в разработке концеп
ции реформы политической си
стемы. Последующие Пленумы 
ЦК КПСС, недавняя сессия Вер
ховного Совета СССР, отчетно- 
выборная кампания в партии и 
предстоящие выборы народных 
депутатов —  это практические 
шаги в обновлении политической 
системы.

То, что я сказал, не охваты
вает всю работу, которая раз
вернулась в партии в связи с 
обсуждением целей и путей пе
рестройки. Это лишь основные 
вехи большой работы. И самое 
главное, товарищи, —  в про
цессе выработки стратегии и 
политики перестройки практи
чески участвовало все общест
во. Наиболее важные вопросы 
выносились на всенародное об
суждение. Следовательно, мы 
имеем все основания говорить 
об общенародном характере 
формирования теории и полити
ки перестройки. Она как бы во
брала весь опыт, весь интеллек
туальный потенциал нашего на
рода.

Хочу еще раз оговориться: мы 
далеки от того, чтобы считать, 
что нам уже теперь все ясно. 
Нет и нет! У нас не за горами 
Пленумы ЦК КПСС по вопросам 
аграрной политики, концепции 
социально-экономического раз
вития страны на перспективу, 
по межнациональным отношени
ям.

Разработка политики и теории 
перестройки не ограничилась 
лишь внутренними рамками. Она 
логично трансформировалась в 
наши новые взгляды на окружа
ющий мир. Тут тоже были свои 
этапы, которые вывели на то, 
что мы сегодня называем новым 
политическим мышлением, по
лучившим практическую реали
зацию в нашей внешней полити
ке и вызвавшим большой резо
нанс во всем мире.

Позволю себе поставить пе
ред вами вопрос напрямую: раз
ве то, о чем было сказано, по
хоже на блуждания в потемках? 
И в разработке стратегии пере
стройки, и в ее осуществлении 
есть ясная логика и твердая по
следовательность. Поэтому, ду
маю, нам надо отбросить вся
кие спекуляции относительно 
того, что мы вроде бы не зна
ем, к чему идем и что делаем, 
а активно всем включаться в 
дальнейшее углубление и осмыс
ление перестройки, в созида
тельную работу по практической 
реализации намеченных планов. 
Думаю, это будет единственно 
правильный вывод.

В центре дискуссий, идущих 
в обществе, сейчас оказались и 
вопросы, связанные с  оценкой 
ситуации в социально-экономи
ческой сфере. Что можно ска
зать в этой связи? В последнее 
время со стороны населения, 
средств массовой информации, 
со стороны ряда ученых выска
зывается много критических 
оценок сложившейся ситуации.

Речь идет о  нехватке товаров, 
продовольствия, об очередях, о 
жилищной проблеме, о недо
статках в сфере обслуживания, 
в коммунальном хозяйстве и 
других сферах, которые затра
гивают повседневную жизнь 
людей. И дело здесь не только 
в критике недостатков. Люди на
прямую связывают это с  пере
стройкой, говорят о  том, что 
она, дескать, пока ничего не 
дает в экономическом и со
циальном плане, что во многих 
случаях ситуация даже ухудши
лась. в общем речь идет об 
очень серьезных вещах. И все 
это требует серьезного и глу
бокого анализа, объективной, 
правдивой оценки.

Как на самом деле обстоят 
дела? Все значительно сложнее, 
товарищи, если брать общую 
картину. В связи с  этим хотел 
бы дать краткую характеристи
ку происходящих процессов в 
экономике и социальной сфере.

Не буду называть много цифр, 
характеризующих развитие раз
личных отраслей. Скажу лишь, 
что, с одной стороны, истекший 
год завершился вроде бы не
плохими показателями. Темпы 
роста национального дохода и 
производительности труда были 
выше, чем в предыдущий год и 
в XI пятилетке. Довольно зна
чительными оказались темпы 
роста производительности тру
да, что, как вы понимаете, са
мо по себе весьма важно.

Хотя и медленно,—  мы не 
удовлетворены полностью всем 
этим,—  но наметились глубокие 
перемены в электронике, в ма
шиностроении. Меняется к луч
шему все то, что относится к 
фондоотдаче, металлоемкости 
и т. д. Выросло и производство, 
хотя и не настолько, как нам 
хотелось, продуктов продоволь
ствия и промышленных товаров 
для населения. Да и товарообо
рот увеличился в прошлом году 
в таких размерах, каких не бы
ло за многие предшествующие 
годы. Высокими темпами растет 
реализация услуг населению. 
Так что уровень потребления, 
как говорится, в натуре вырос, 
в том числе и в душевом исчис
лении.

Перестройка оказывает пози
тивное влияние и на развитие 
социальной сферы. Ведь при 
всех трудностях, при том, что 
пятилетка была уже расписана, 
мы нашли средства и для меди
цины, и для образования, и до
полнительные средства для на
ращивания жилищного строи
тельства. Позітому продолжался 
в больших, чем прежде, объе
мах ввод жилья, дошкольных 
учреждений, больниц, поликли
ник, клубов, домов культуры. А 
ведь все это тоже непосред
ственно относится к удовлетво
рению насущных потребностей 
населения.

Выходит, что всего стало 
больше. Но вы слушаете меня, 
и у вас, естественно, встает во
прос: а где же все это? Почему 
продолжают существовать оче
реди в магазинах и дефицит на 
многие необходимые вещи не 
уменьшается?

Вот тут, товарищи, мы как 
раз и подходим к ключевому во
просу нынешнего положения в 
экономике —  к финансовому со
стоянию, денежному обращению, 
сбалансированности денежных 
средств и товаров. Ситуация не 
возникла вдруг. Пожалуй, самое 
тяжелое наследство, которое мы 
получили от прошлого,— это де
фицит госбюджета, который 
тщательно скрывался от общест
венности, но фактически он 
был. И, конечно, дефицит 
оказывает пагубное влияние 
на все народное хозяйство. 
На денежном обращении в 

стране серьезно сказалась негод
ная практика выплачивания пра
ктически незаработанных денег 
во многих отраслях народного 
хозяйства. А это создало колос
сальное напряжение на потреби
тельском рынке.

Достаточно сказать, что за 
последние 20 лет денежные до
ходы населения росли быстрее, 
чем производство товаров. Такая 
ситуация в значительной мере 
связана с крупными ошибками в 
инвестиционной политике, когда 
средства распылялись по много
численным объектам, что при
вело к затягиванию сроков вво
да мощностей, сдерживало тем
пы роста производства необхо
димых товаров. Да и, прямо ска
жем, многие средства были на
правлены на сооружение таких 
объектов, которые просто не 
диктовались необходимостью.

Были допущены и ошибки 
стратегического порядка, когда 
на протяжении многих десяти
летия не получали должного 
внимания и сельское хозяйство, 
и легкая, и пищевая промышлен
ность, и сфера услуг. И надо 
сказать, что нарастание пробле
мы в экономике, и особенно на 
потребительском рынке, все мы 
давно ощущали. Но как реша
лась проблема? За счет конъ

юнктуры цен на нефть и увели
чения объемов ее продажи, за 
счет наращивания производства 
винно-водочных изделий.

К сожалению, нам пока не 
удалось поправить положение 
дел в финансовом хозяйстве и 
денежном обращении. Ситуация 
даже обостряется.- Это связано 
и с падением цен на нефть на 
мировом рынке, в результате 
чего мы недополучили в 1985— 
1988 годах 37 миллиардов руб
лей. Произошло резкое умень
шение выручки и поступления 
доходов от продажи алкоголь
ных напитков, в результате чего 
недополучено за тот же период 
49 млрд. рублей. Правда, по это
му вопросу высказываются раз
личные суждения. Одни считают, 
что это результат ошибки ны
нешнего руководства. Думаю, 
что это необоснованное обвине
ние. Мы можем говорить лишь о 
некоторых искажениях в прове
дении этой линии, но сама ли
ния правильная. Корни этих оши
бок уходят далеко в прошлое, 
когда дела поправляли за счет 
продажи винно-водочных изде
лий и спаивания народа. Посмо
трите, у  нас и правонарушений 
на почве пьянства, и смертель
ных исходов стало меньше, и оз
доровилась обстановка в семьях, 
в обществе, на производстве. 
Иные говорят, что вроде бы в 
стране дисциплина разболталась. 
А  данные показывают, что про
гулы, неявки на работу по этим 
и другим причинам сократились 
за это время в полтора раза.

К нашим потерям, конечно, на
до добавить непредвиденные ос
ложнения, такие, как авария на 
Чернобыльской АЭС. И теперь к 
этому добавилось и землетрясе- 
ние в Армении. Да что скры
вать: мы несем большие издерж
ки и в связи с ситуацией в Аф
ганистане.

Ко думаю, что для полноты 
картины надо сказать и о  наших 
собственных упущениях. Все- 
таки мы могли бы сделать боль
ше, чем сделали, для того, что
бы изменить ситуацию к лучше
му. Я уже сказал о достаточно 
высоких темпах роста произво
дительности труда. По сравне
нию с прошлым годом —  5,1 
процента. Но надо сказать и 
другое: за прошлый год зара
ботная плата увеличилась на 
7 процентов, то есть росла на
много быстрее, чем производи
тельность труда. К чему это ве
дет, вы сами понимаете.

Мы очень медленно решаем 
задачи по внесению необходимых 
корректив в инвестиционную 
политику, по наведению поряд
ка в капитальном строитель
стве. Прямо скажем, вначале 
дело сдвинулось, а потом про
явили слабость. Это отношу 
прежде всего к центральному 
руководству. Мы не только не 
уменьшили количество незавер
шенных объектов, но даже до
пустили их рост. Пока что запа
сы материальных ресурсов на 
предприятиях велики, а ведь это 
не что иное, как омертвление 
национального дохода. И, ко
нечно, при всем том, что было 
сказано о росте производства 
товаров народного потребления, 
надо отметить, что планы по 
выпуску этих товаров оказались 
невыполненными и их все же 
недостаточно с учетом острой 
ситуации на рынке.

Думаю, что на свой счет мы 
должны отнести и то, что еще 
по-настоящему не заработала 
экономическая реформа. Мы до 
конца не разрушили механизмы 
затратной экономики. Все же 
медленно —  и это мы должны 
признать —  идет освоение эф
фективных методов хозяйство
вания, и прежде всего переход 
на аренду, хозяйственный рас
чет, самофинансирование. Эти 
процессы встречают еще в об
ществе сопротивление. Непри
вычным для многих оказалось 
новое положение человека в 
производстве, новый характер 
связи с собственностью. Ведь 
мы хотим нанести удар по от
чуждению человека от средств 
производства, воссоздать у  тру
женика развитое чувство хозяи
на, раскрыть его личностный 
потенциал.

Весь этот комплекс вопросов 
в конце года был предметом са
мого тщательного обсуждения на 
двухдневном заседании Полит
бюро с участием членов прави
тельства, руководителей плано
во-финансовых органов, ряда 
министерств и ведомств. Предпо
лагаем этот разговор продол
жить 14 января на расширенном 
заседании Совета Министров 
СССР, обсуждая итоги года. Мы 
попытались найти обоснованный 
ответ и на вопрос, как нам по
ступать дальше, как действовать 
в нынешней реальной ситуации 
с тем, чтобы активно продвигать 
в жизнь принципы радикальной 
экономической реформы и пре
одолеть негативные явления в 
нашей экономике.

В этой связи не могу не ска
зать, что 1989 год будет в этом

плане очень важным этапом в 
осуществлении радикальной эко
номической реформы. Все отрас
ли материального производства 
в полном объеме переводятся на 
принципы хозрасчета и самофи
нансирования. Это непростая за
дача. И мы должны действовать 
так, чтобы решительно снять 
все препятствия, мешающие раз
вертыванию перестроечных про
цессов в экономике.

Много размышляли над теми 
явлениями, которые возникли в 
связи с развитием кооперативно
го движения, индивидуальной 
трудовой деятельности, и на 
этот счет также подготовлены 
соответствующие решения. Они 
направлены, с одной стороны, 
на то, чтобы всячески поддер
живать кооперативное движение, 
но вместе с тем и создать необ
ходимые противовесы извраще
ниям в этом важном деле. Тут 
мы должны умнее работать. Мы 
растеряли опыт, как вести дело 
с  кооператорами. А  ведь он был 
огромный в первые годы Совет
ской власти, да и вообще в Рос
сии. Даже после войны, когда 
была промкооперация, такой 
опыт существовал. Теперь 
мы вынуждены были все это 
вспоминать и более того— ездить 
и по соцстранам, и в Швецию, 
Норвегию, смотреть там, как 
работает кооперативный меха
низм, цак управляют этими про
цессами.

В общем, все это мы, товари
щи, будем делать. Предстоит 
основательно двигать процессы, 
связанные с развертыванием на
учно-технического прогресса. 
Здесь также имеется в виду 
осуществить стимулирующие 
меры с тем, чтобы создать пре
имущество для тех трудовых 
коллективов, которые вступили 
на путь модернизации. Предпри
ятие, которое так или иначе 
втягивается в модернизацию и 
освоение новой продукции, но
вой технологии, оказывается в 
более сложном положении в эко
номическом плане. Значит, в 
нашем механизме не все доду
мано. Сейчас готовим предложе
ния в этом направлении. Надо 
признать, что у нас не отрабо
тан механизм налоговой полити
ки, который бы гибко реагиро
вал на экономическую ситуа
цию, стимулировал бы те отрас
ли, именно тот вид деятельно
сти, который требуется, и, на
оборот, наказывал бы рвачест
во.

Читаешь по этому вопросу 
материалы публицистов, эконо
мистов, и оказывается, что все 
авторы —  маститые критики, а 
вот конструктивных предложе
ний мало. Это беда наша, в ко
торой винить никого не надо: 
не было прежде потребности в 
таких предложениях, не было и 
социального заказа. Но если мы 
хотим жить лучше, вести дело 
лучше, значит, надо учиться 
конструктивно мыслить.

Жизнь показывает, что надо 
ускорить переход на оптовую 
торговлю, прямые связи между 
предприятиями. Первоочеред
ная наша забота —  создание 
надлежащих предпосылок для 
коренной перестройки экономи
ческих отношении и социального 
переустройства в аграрном сек
торе. Суть наших рассуждений 
на этот счет вам известна, и не 
хочу детализировать вопрос, 
тем более, что у  нас впереди 
специальный Пленум ЦК КПСС по 
этим проблемам.

В развернувшейся дискуссии 
особенно остро поднимался во
прос о реформе ценообразова
ния и пересмотре цен. Надо 
сказать, что это один из ключе
вых и принципиальных вопросов 
экономической реформы. Без 
его правильного, научно обо
снованного решения нельзя соз
дать современный эффектив
ный противозатратный экономи
ческий механизм. Но вместе с 
тем этот же вопрос другой сво
ей стороной выходит на положе
ние трудящихся.

Что показала дискуссия по 
этому поводу? Во-первых, что 
некоторые товарищи сумели за 
несколько месяцев два-три раза 
поменять свою тбчку зрения. 
Это я говорю не для упрека, а 
в подтверждение того, насколь
ко это сложный вопрос. Даже 
сведущие люди, как видите, ни
как не могут добраться до сути 
проблемы. Очень много претен
зий высказывается в адрес цен
тра. Почему, дескать, он мол
чит. Прежде всего, хочу ска
зать, что центр не молчит. На 
этот счет принципиальная пози
ция центра известна, и она не 
изменялась. Мы исходим из то
го, что при решении вопросов 
ценообразования мы не должны 
допустить снижения жизненного 
уровня трудящихся. Это глав
ное. Очевидно, для нас очень 
важен выбор времени и темпов 
проведения реформы цен и це
нообразования. Нам предстоит 
все это внимательно взвесить: в 
какие сроки и какими темпами 
это проводить.

Должен сказать, что все раз
говоры насчет «закулисных ма
невров» центра, всякие подозре
ния в адрес центра, что там 
опять хотят это дело провести 
втайне и чуть ли не обмануть 
народ,—  это все безответствен
ная спекуляция. А  поскольку 
вопрос касается очень серьез
ной проблемы, я бы сказал, что 
кое-кому надо напомнить об от
ветственности суждений. Про
сто надо иметь в виду, что сей
час ведется основательная рабо
та, в ней участвуют широкие 
круги ученых, специалистов, 
представителей общественности.
И когда появятся серьезные 
предложения на этот счет, мы 
их обязательно вынесем ка все
народное обсуждение. Втайне 
эти вопросы решаться не будут.
Я это еще раз хочу подчерк
нуть со всей ответственностью.

Истекший год во многом про
яснил и роль центра в решении 
проблем научно-технической, 
структурной и финансовой поли
тики. Все эти вопросы надо 
крепко держать в руках. Своими 
правильными, научно обоснован
ными решениями центр должен 
создавать правовые, экономиче
ские предпосылки для исправле
ния деформаций, допущенных в 
развитии нашей экономики, и 
последовательного осуществле
ния радикальной экономической 
реформы. Как вы понимаете, речь 
не идет о командных методах. 
Нет, вопрос в том, чтобы, опи
раясь на знания, видеть объек
тивные процессы, своевременно 
принимать решения общеэконо
мического характера.

Нам нужен сильный центр. 
Это диктуется характером на
шей экономики, федеративным 
характером государства. Нужно 
обосновывать размещение про
изводительных сил, гармониза
цию региональных интересов, 
развитие республик. Без центра 
это может принять нежелатель- 
ный характер, да и просто не
возможно. Тут важно правиль
ное понимание диалектики соот
ношения роли центра и инициа
тивы, самостоятельности мест.

Если же говорить в практиче
ском плане, то самой неотлож
ной и острой задачей центра яв
ляется обеспечение сбалансиро
ванности рынка и упорядочение 
финансовых отношений. Практи
ка показывает, что, возможно, 
нам не избежать здесь и доволь
но острых, решительных мер, 
которые затронут прежде всего 
наши расходы по линии бюдже
та, включая расходы на некото
рые крупные программы, не име
ющие прямого отношения к со
циальным нуждам народа. Воп
рос стоит настолько остро, что 
мы должны будем посмотреть и 
на наши расходы на оборону. 
Предварительное изучение пока
зывает, что мы можем их сокра
тить, не снижая уровня безопас
ности и обороноспособности го
сударства. Это коснется и дру
гих сфер. Нам надо ответить на 
вопрос: до каких пор мы будем 
финансировать из бюджета убы
точную работу предприятий?

В конечном же счете, судьба 
перестройки зависит от дея
тельности трудовых коллекти
вов, хозяйственных кадров, всей 
нашей партии по проведению 
курса на радикальную экономи
ческую реформу. Сегодня на 
передний план выходит конст
руктивная, созидательная рабо
та. Это должны понимать мы 
гее, товарищи. На митингах ве
селее, но для того, чтобы пере
стройка шла вперед, надо все 
наши интеллектуальные силы 
направлять на будничную рабо
ту.

Прошедший год, наверное, в 
нашей памяти и в истории оста
нется как год развития не толь
ко вширь, но и вглубь процес
сов демократизации. Это связа
но прежде всего с реальным вы
ходом на осуществление поли
тической реформы, создание 
правового государства. Извлекая 
уроки из прошлого, мы создаем 
гарантии того, чтобы не повто
рилось все то негативное, что 
произошло в нашей истории и что 
нанесло огромный ущерб социа
лизму, деформировало его гу 
манные принципы и тем самым 
на многие годы и десятилетия 
затормозило движение вперед. 
И прошлый опыт, и опыт по
следних лет показывает, что 
успех революционных преоб
разований зависит от того, на
сколько реально народ вовлечен 
в этот процесс. А  задачу нельзя 
решить, не реформируя основа
тельно политическую систему.

Нам предстоит на принципах 
широкой социалистической демо
кратии придать новое содержа
ние, новый характер деятельно
сти всех общественных институ
тов в стране.

Когда мы шли к XIX партий
ной конференции, перед нами,
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собственно, не стоял вопрос о 
том, надо или не надо откры
вать еще один фронт перестрой
ки, ломать командно-бюрокра
тическую структуру. Нас прос
то подвела к этому сама жизнь. 
Поэтому, когда нам говорят: на
до ли браться сразу за столько 
дел? —  эти суждения можно 
признать правильными только в 
отношении того, <то на нас сва
лилось бремя решения многих 
задач одновременно. Но мы счи
таем безосновательными рас
суждения о том, что можно бы
ло повременить с политической 
реформой и решением других 
задач, что надо было бы внача
ле решить экономические во
просы, накормить людей и т. д.

Может быть, для несведуще
го человека это и привлекатель
но. Но такая постановка вопро
са, с  политической и научной 
точек зрения, просто несерьез
на. Мы не решим насущные эко
номические проблемы, если не 
заработает у нас надстройка, 
если мы не разрушим командно
бюрократическую систему. Но 
как ее разрушить? Кое-кто 
предлагает использовать пе
чальный опыт 1937 года — «рас
кидать», «бульдозером про
ехать» и т. п. Нет, такого мы 
никогда не допустим. Мы дол
жны создать механизмы, кото
рые бы саморегулировались, 
причем через введение главного 
действующего лица во все эти 
процессы — народа. Это ведь 
то , ради чего, , собственно, и 
вышли трудящиеся на баррика
ды в октябре 1917 года, чтобы 
взять власть в свои руки и реа
лизовать ее практически.

Ничего не произойдет в эко
номической и социальной сфе
рах, если мы одновременно не 
будем решительно осуществлять 
задачи глубокого реформирова
ния политической системы. Без 
этого не раскрыть потенциал 
социалистической демократии, 
не включить весь народ в пре
образовательные процессы. 
Именно эти вопросы —  вопро
сы  политической реформы —  и 
оказались в центре X IX  парт
конференции. Теперь, когда у 
нас есть возможность на ка
ком-то расстоянии оглянуться и 
уже .спокойно оценить ситуа
цию, можно сказать, что кон
ференция —  рубежное событие 
в жизни страны. Нашу исто
рию, историю перестройки, 
можно делить на два этапа — 
до XIX партийной конференции 
и после нее, то, что происходит 
на основе выработанных ею по
литических установок.

Теперь, как мне кажется, мы 
все сходимся в оценке значе
ния конференции. Но, по-моему, 
нелишне в этом кругу вспом
нить кое-что. Ведь был опреде
ленный момент накануне кон
ференции, когда довольно 
громко звучали голоса не в ее 
пользу. Больше того, предлага
лось — и настойчивым обра
зом —  отложить конференцию, 
рассматривая ее проведение 
чуть ли не как сдачу позиций 
перестройки. Сейчас мы можем 
сказать, что сама жизнь опро
кинула эти сомнительные на
строения и призывы. В резуль
тате проведения конференции 
мы имеем четкие политические 
установки, которые придали 
всей нашей перестройке другой 
темп, другую глубину, новую 
динамику. Так что линия ЦК 
оказалась правильной и плодо
творной. Она принята партией 
и народом.

Правда, дело не ограничилось 
лишь одним этим моментом. 
После конференции, когда нача
лась практическая реализация 
ее установок, мы снова столк
нулись с подобной ситуацией — 
опять зазвучали знакомые голо
са критического настроя. Запо
дозрили ЦК, причем ни много ни 
мало, как в отступлении от ре
шений конференции. И опять 
появилось предложение — отло
жить теперь уже сессию  Вер
ховного Совета, которая долж
на была принять важнейшие ре
шения, касающиеся первого 
этапа политической реформы. 
Вы знаете, что и в этом случае 
позиция ЦК встретила широ
кую поддержку в обществе, а 
предложения, доработанные с 
учетом состоявшегося всенарод
ного обсуждения, были приняты 
сессией Верховного Совета 
СССР.

К чему я это все говорю, то
варищи? Не только эти эпизо
ды, но и весь опыт перестрой
ки убедительно показывают не
заменимую роль партии как ге
нератора идей перестройки и 
гаранта их практического вопло
щения. И когда говорю это, то 
вовсе не хочу рисовать какую- 
то розовую картину. Нет. Роль 
партии как политического аван
гарда, конечно, реализуется в 
сложной, противоречивой ситуа
ции, в противоборстве мнений. 
Хочу лишь высказать одну, са
мую главную мысль —  на этапе 
глубоких преобразований мы 
еще больше нуждаемся в силь
ной теоретически, идеологиче
ски, организационно партии, 
дейс -зующей на ленинских прин
ципах, на основе широкой вну
трипартийной демократии, что 
предполагает и диалог, сопо
ставление мнений, и величай
шую ответственность перед на
родом.

И вполне логично, что партия 
должна начинать с самой себя в 
перестройке политической си
стемы . Мы начали с разделения 
функций между партийными, хо
зяйственными и советскими ор
ганами, имея целью раскрыть 
роль и потенциал партии как 
политического авангарда, возро
дить первородный характер Со
ветов как подлинных органов 
народовластия. Именно под этим 
углом зрения происходит и пе

рестройка всей партийной жиз- 
ни, повышается роль выборных 
органов, совершенствуется стру
ктура партийного аппарата, на
чиная от райкомов и кончая ЦК 
КПСС. Кстати, принято решение 
о сокращении аппарата Цент
рального Комитета партии на 40 
процентов, и значительная часть 
работы в этом направлении уже 
проведена. Созданы комиссии 
ЦК, изменены функции партий
ного аппарата: они сориентиро
ваны на политику.

Идет активный процесс оздо
ровления партийных организа
ций. Мы видим, как из месяца в 
месяц нарастает инициатива 
коммунистов, их принципиаль
ность, требовательность, как 
многие из тех, кого еще недав
но зачисляли в так называемый 
балласт, сегодня в новых усло
виях активно участвуют во всех 
делах перестройки.

Давно уже не было в партии 
такой отчетно-выборной кампа
нии —  и по атмосфере, и по со
держанию, по активности ком
мунистов в обсуждении и при
нятии решений, при формирова
нии выборных органов. Конечно, 
далеко не все идет так, как хо
телось бы, но ситуация совер
шенно другая. Происходит про
цесс обновления кадров, причем 
на принципах широкой демокра
тии. Достаточно сказать, что, 
по предварительным данным, со* 
став районных и городских ко
митетов обновился примерно на 
60 процентов, а обкомов и 
крайкомов —  более чем наполо
вину. Значительные изменения 
произошли и среди секретарей 
и бюро выборных партийных ор
ганов. Одна треть секретарей 
первичных парторганизаций из
брана впервые, каждый второй 
из них избирался на альтерна
тивной основе. На этой основе 
избрано 1.117 секретарей горко
мов и райкомов партии, ряд се- .  
кретарей обкомов, включая пер
вых. Надо сказать, что на мно
гих конференциях ситуация бы
ла очень острой. Делегаты 
предъявляли высокие требова
ния к кандидатам, и в ряде слу
чаев секретари, и даже первые 
секретари, были забаллотиро
ваны.

Думается, что отчетно-выбор
ная кампания по своему значе
нию выходит за рамки общепар
тийного события. Она как бы 
дает новый импульс всем пере
строечным процессам в стране. 
Это хорошая прелюдия развора
чивающейся кампании по выдви
жению народных депутатов,— 
тех, кому предстоит на своем 
первом съезде принять решения 
огромной важности, внести ко
ренные изменения в механизм 
функционирования центральных 
органов государственной власти 
и одновременно обсудить пер
спективы экономического и со
циального развития до 2005 го
да.

Да и вообще наступивший год 
будет очень насыщенным в 
плане развертывания и углубле
ния политической реформы. Мы 
должны выйти на ее второй 
этап —  глубокую перестройку 
государственных органов, со
вершенствование статуса рес
публик, автономных образова
ний, установление гармоничных 
взаимоотношений между цент
ром и местами. Предстоит при
нять на этот счет важные зако
ны, в разработке которых уча
ствуют представители всех рес
публик, в связи с повышением 
самостоятельности мест и пе
реходом на принципы регио
нального хозрасчета.

И, наконец, уже в первом 
чтении обсуждался проект За
кона о  местном самоуправле
нии и местном хозяйстве. Пока 
он не готов к широкому обсуж 
дению, но уже в ближайшее 
время это будет сделано.

Осенью предстоят выборы в 
Верховные Советы союзных и 
автономных республик, мест
ные Советы и формирование 
новой системы власти и само
управления на местах.

Разносторонняя работа ведет
ся в рамках правовой реформы. 
Здесь также на выходе и скоро 
будут представлены для всена
родного обсуждения проекты 
законов: о  средствах массовой 
информации, о молодежи, о сво
боде совести, закон об общест
венных организациях и другие. 
Что касается закона о  сред
ствах массовой информации, ду- 
даю, что он нужен и должен 
быть хорошей базой для того, 
чтобы пресса почувствовала и 
больше уверенности, и больше 
ответственности.

Конечно, товарищи, какой бы 
вопрос мы ни рассматривали, 
нельзя ограничиваться просто 
констатацией фактов. Важно ви
деть диалектику процесса в це
лом. При всей противоречивости 
картины все-таки просматри
вается, что перестроечные про
цессы набирают силу, все боль
ше проявляет себя тенденция на 
обновление всех сфер жизни. 
Эта тенденция укрепляется, а 
самое главное —  получает ши
рокую поддержку. Мне думает
ся, что задзча партии, всех по
литических, общественных ин
ститутов, нашей науки и куль
туры — содействовать развитию 
этих процессов.

Невиданные по своему мас
штабу, охвату и глубине процес
сы перестройки органически свя
заны с серьезными сдвигами в 
общественном сознании. Проти
воречивость перестроечных про
цессов, помноженная на слож
ность и неоднозначность их вос
приятия, , интересов людей,— 
реальность нашего времени. Об
щественное сознание тоже пере- 
живает перелом, адекватный то
му, который происходит в самой 
жизни. Можно сказать, что ре
волюционные перемены, на кото
рые нацелена перестройка, не
возможны без революции 8 об

щественном сознании, в психоло
гии, мышлении людей. И в этом 
незаменима, уникальна роль, а 
значит, и ответственность на
шей научной и художественной 
интеллигенции.
* Мне уже не раз приходилось 

говорить, и считаю нужным ска
зать еще раз на нашей встрече, 
об огромном вкладе интеллиген
ции в перестройку, о том, что 
духовный фарватер перестройки 
в значительной степени прокла
дывается теми, кто воспринял ее 
душой и сердцем, понял необ
ходимость вывода нашего госу
дарственного корабля на чи
стую, широкую воду обновления.

Партия высоко ценит вклад 
ученых, деятелей культуры в 
создание новой морально-поли
тической атмосферы, оказываю
щей огромное влияние на все 
процессы, происходящие в об
ществе. В немалой степени бла
годаря этим усилиям нам уда
лось разрушить многолетние 
стереотипы мышления, застояв
шееся мировоззрение, преодо
леть политическую апатию в об
ществе. Здесь нет никакого пре
увеличения, и я обо всем этом 
говорю не для того, чтобы ска
зать вам приятное, а чтобы под
черкнуть: и в дальнейшем в свя
зи с возрастанием масштабов 
перестройки будет повышаться 
роль интеллектуальных сил на
рода, в первую очередь интел
лигенции.

Я бы сказал, что поле деятель
ности здесь не только не сужает
ся, а все время расширяется. Речь 
идет о том, что мы должны уг
лублять наши теоретические ис
следования, относящиеся к во
просам формирования новых 
представлений о социализме, о 
путях решения огромной исто
рической задачи —  переходу к 
качественно новому состоянию 
нашего общества.

Мы не можем рассчитывать 
на успех перестройки, если не 
будут прирастать научные зна
ния и вклад науки в решение 
экономических задач. Не хочу 
выделять те или иные отрасли 
знаний. Нам важно развивать и 
общественные, и естественные, 
и технические науки, и в осо
бенности фундаментальные ис
следования. Предстоит большая 
работа, радикальная реформа в 
сфере народного образования. 
Она должна идти в ногу с 
жизнью, с оздоровлением обще
ства.

Когда мы ставим в практиче
скую плоскость обновление на
шего общества на высоких ин
теллектуальных и нравственных 
ценностях, нам не обойтись без 
огромной работы в духовной 
сфере. Перестройка ставит в 
центр всего человека. Как ни
когда, нам сейчас важно ис
пользовать все наши культур
ные достижения и обогатить их 
новыми приобретениями.

Культурный слой перестрой
ки создается не в вакууме, не 
на пустом месте. Он как бы 
вбирает в себя все то, чего до
стигли наши народы, наше об
щество за всю многолетнюю 
историю, за последние 70 лет 
после революции. В этой связи 
нам нужно разворачивать широ
ким фронтом исследования, от
носящиеся к нашей собственной 
истории. Не вижу ничего, кро
ме позитивного, -в обращении к 
истории для того, чтобы воспри
нять все лучшие достижения 
народа и вместе с тем осознать 
горький опыт, чтобы избегать 
ошибок в будущем.

Надо сказать, товарищи, что 
духовная жизнь общества, по
жалуй, никогда у нас не отли
чалась такой активностью, заин
тересованностью, живым учас
тием в ней не только интелли
генции, но и всего народа, мно
гообразием форм. В жизнь во
шло много нового, интересного, 
укрепляющего нравственность, 
возвышающего человека. Это 
все так, и это наш большой ак
тив, огромное завоевание пере
стройки. Но эти глубокие, мас
штабные процессы, как и в дру
гих сферах, идут непросто, не
редко носят противоречивый 
характер, и, прямо скажем, не 
обходится и без таких явлений, 
которые вызывают у нас озабо
ченность и даже тревогу.

Бурный процесс, в ходе кото
рого происходят отказ от за
стывших догм и схем общест
венного развития, перестройка 
закостенелых форм обществен
ных отношений, высвобождение 
огромных потенциальных сил на
рода через гласность и демо
кратию, кое-кого вывел из рав
новесия, привел в замешатель
ство. Раздаются голоса о рас
паде духовных и нравственных 
ценностей. Хотя, мне представ
ляется, речь как раз идет об их 
возрождении. Иногда даже при
ходится слышать, что мы чуть 
ли не отступаем от социалисти
ческих принципов и идеалов. 
Нам намекают на то, что хоз
расчет, аренда, подряд, коопе
рация —  это чуть ли не сдача 
позиций социализма в экономи
ке, хотя именно через эти и 
другие формы мы и хотим ис
пользовать огромный потенциал, 
заложенный в социалистической 
собственности. социалистиче
ских производственных отноше
ниях, преодолеть отчуждение, 
вернуть человека к положению 
хозяина производства.

Не обходится и без попыток 
просто запугать тем, что пе
рестройка якобы, породила про
блемы и трудности в экономи
ке, социальных, межнациональ
ных отношениях. Но мы-то ведь 
хорошо знаем, что все это уна
следовано от прошлого, накап
ливалось годами, и перестрой
ка лишь высветила старые бо
лезни, которые загонялись 
внутрь. Так что, если говорить 
о связи перестройки и этих бо
лезненных проблем, то только, 
как я думаю, в том смысле, что 
перестройка дает нам возмож

ность осознать, понять причи
ны этих проблем и найти спо
собы их решения.

Конечно, на процессах пере
стройки пытаются паразитиро
вать и спекулировать экстреми
сты, всякого рода безответст
венные элементы. Это есть, и 
мы видим это. Но это не повод, 
чтобы ставить под сомнение 
перестройку или использовать 
как предлог для того, чтобы 
включить тормоза, остановить 
перестроечный процесс. Появи
лись и высказывания, в кото
рых хотят представить вообще 
перестройку как нечто деструк
тивное, направленное на разру
шение всего и вся. Если это 
результат излишней эмоцио
нальности и болезненного вооб
ражения, то это можно понять. 
Но если за этим скрывается 
политическая позиция, то мы 
эту позицию должны отверг
нуть как неприемлемую.

Но в равной мере неприемле
ма и другая крайность —  оценка 
хода и направленности пере
стройки с левацких позиций. 
Мы —  против попыток искусст
венного подталкивания пере
стройки, всякого рода призывов 
к форсированию темпов пере
стройки, перескакиванию через 
этапы. Мы считаем особенно 
опасными авантюристические 
и безответственные призывы к 
обострению борьбы и искусст
венному нагнетанию страстей, 
перетряхиванию кадров с ис
пользованием тех самых мето
дов, от которых мы пытаемся 
уйти через перестройку, через 
демократизацию нашего обще
ства.

Наш народ никогда не согла
сится — в этом я глубоко убеж
ден —  и с нигилистическим от
ношением к прошлому, ко всему, 
что пережито, сделано, к жизни 
предшествующих поколений. Та
кой подход с философской точки 
зрения —  не что иное, как голое 
отрицание всего предшествую
щего опыта и достигнутого наро
дом, непонимание смысла исто
рии, неприятие диалектики раз
вития, в ходе которого в.сегда 
используется из прошлого все 
то, что может служить строи
тельству нового здания, и отри
цается все то, что сковывает 
историческую деятельность на
рода.

Да, для нас из прошлого опы
та многое неприемлемо — де
формации, авторитарно-бюро
кратические извращения социа
лизма, такие формы организа
ции жизни социалистического об
щества, которые подавляют 
инициативу народа, отчуждают 
его во всех сферах жизнедея
тельности, принижают достоин
ство личности. Но для нас не
приемлемы и претензии на науч
ность суждений о «несостояв- 
шемся социализме», о «неудав- 
шемся эксперименте», о  том, 
что социализм чуть ли не тож 
дествен имевшимся в прошлом 
деформациям.

В равной мере поэтому для 
нас неприемлемы новейшие ре
цепты путей дальнейшего разви
тия нашего общества, рецепты, 
составленные на заемных ценно
стях. Это уже не перестройка. 
Ведь мы через нее хотим рас
крыть потенциал социализма, 
придать новое качество нашему 
обществу. А  то, что нам пред
лагается, не что иное, как неве
рие в наш исторический выбор, 
в приверженность нашего наро
да идеалам социализма и в спо
собность народа возродить об
щество на ленинских принципах, 
на подлинно социалистических 

. ценностях, х
В общем, как мы видим, кри

тика перестройки «справа», с 
консервативных позиций, и на
падки на нее «слева», в конеч
ном счете, смыкаются. Если 
нам следовать и тем и другим 
призывам, то  выходит, что на
до идти не по пути обновления 
нашего общества, его прогрес
сивного развития, двигаться не 
вперед, а вернуться назад. 
Ведь по сути дела это —  отри
цание и нашего социалистиче
ского выбора, и смысла и пред
назначения перестройки. В 
осознании всего этого, в ос
мыслении, в понимании перспек
тив нашего движения вперед 
—  огромная ответственность и 
партии, и всех интеллектуаль
ных сил общества, нашей науч
ной и художественной интелли
генции, к голосу которой при
слушиваются, с  авторитетом 
которой считаются.

В связи с  этим не могу не 
сказать о совершенно ненор
мальных отношениях, которые 
сложились в среде творческой 
интеллигенции. Некоторые ве
сьма уважаемые товарищи втя
нулись в сведение счетов, во 
взаимные обвинения, использу
ют малейший повод для того, 
чтобы выставить друг друга в 
неприглядном свете. Причем все 
это выносится на страницы 
газет и журналов, что вызыва
ет у народа не только огорче
ние, недоумение, но и просто 
возмущение. И это происходит 
в переломной ситуации, когда 
требуется решать огромные 
созидательные задачи.

Что говорят и думают об 
этом рабочие, видно из недав
них откликов с московского за
вода «Калибр». Люди поражены 
и говорят: нам стыдно за неко
торых наших писателей, ученых, 
которых мы любим и уважаем. 
Давайте договоримся на этом 
совещании: амбиции —  в сторо
ну, будем думать о народе, о 
стране.

Сейчас, когда на нас взвали
лась громада больших новых 
дел, как никогда нужна консо
лидация наших сил, максималь
ное их сосредоточение на реше
нии проблем перестройки, я бы 
сказал еще раз —  на созида
тельной работе. Мы за консоли
дацию не любой ценой, а на 
принципиальной основе, на ос

нове социалистических ценно
стей, поддержке перестройки, 
нацеленной на обновление на
шего общества, придание социа
лизму подлинно гуманного ха
рактера. Давайте и думать об 
этом, и делать все во имя 
этого.

Это не отменяет наши подхо
ды, наш курс на широкую де
мократизацию, гласность, ут
верждение социалистического 
плюрализма мнений. Речь не 
идет о какой-то «смене вех». 
Это — постоянная принципиаль
ная линия Центрального Комите
та партии. Мы ни в коем случае 
не отказываемся от социалисти
ческого плюрализма, имеино со
циалистического, основывающе
гося на наших ценностях, откры
вающего широкий простор для 
выражения позиций, отражаю
щих разные интересы, особен
ности восприятия тех или иных 
проблем. Он создает наилучшие 
условия для поиска истины, для 
того, чтобы не допустить оши
бок на этом ответственном эта
пе развития нашей страны.

И мне совершенно непонятно 
то, что некоторые товарищи по 
существу начинают выступать 
против плюрализма мнений как 
такового, когда говорят, что он 
якобы означает отсутствие по
зиций, вводит в заблуждение, 
сеет сумятицу в обществе. Ду
маю, что такие взгляды на 
плюрализм мнений —  не что 
иное, как заблуждение. Потому 
что только на стыке мнений, со
поставлении взглядов и можно 
найти истину, сформулировать 
правильные выводы.

Плюрализм мнений вовсе не 
означает навязывание одной 
точки зрения. Я бы сказал, что 
это, скорее* синтез разных мне
ний, на основе которого мы и 
приближаемся к истине. Если уж 
и говорить о нынешнем состоя
нии дискуссий, то как раз мы 
часто видим не совместную ин
теллектуальную работу, не об
мен мнениями, не попытки под
толкнуть мысль к совместным 
поискам, а, скорее всего, они 
напоминают хождение «стенка 
на стенку». И получается, что 
все вроде бы воюют за демо
кратию, а сами призывают к ку
лачным методам расправы с оп
понентами.

Очевидно, это в значительной 
мере объясняется низкой куль
турой дискуссии. Но, наверное, 
не только этим. Уж слишком 
сильны групповые привязанно
сти. И они часто мешают нор
мальной творческой дискуссии, 
обмену мнениями. Каждая сто
рона видит в противоположной 
точке зрения не что иное, как 
«происки», как неприемлемое, 
недопустимое. Разве могут быть 
такие дискуссии плодотворны
ми?

В общем, товарищи, всем нам 
есть над чем поразмыслить. И 
начальным пунктом этих размы
шлений должно быть понимание 
нашей общей ответственности 
перед народом за перестройку, 
за судьбу страны.

Говоря о плюрализме мнений, 
наверное, нельзя обойти и еще 
один немаловажный аспект это
го вопроса. Он имеет значением 
принципиальное, и моральное. 
Когда мы говорим об особенно
стях социалистического плюра
лизма, то прежде всего имеем 
в виду ответственность в суж 
дениях, что предполагает, в 
первую очередь, компетентность 
и достоверность фактов. К со
жалению, в наших средствах 
массовой информации наблю
дается стремление распростра
нять скороспелые необоснован
ные выводы и суждения, а кое- 
кто стал делать ставку на сен
сацию. И должен сказать откро
венно, появилось много вранья. 
Очень много фактов незаслу
женного унижения и оскорбле
ния людей, и самое главное, что 
не все и не всегда имеют воз
можности защитить свое имя. И 
это в тот период, когда мы пы
таемся честно осмыслить и на
ше прошлое, и настоящее, вы
строить научную перспективу 
развития общества, решительно 
оздоровить его моральную ат
мосферу. Мы обязаны много
кратно повысить нашу ответст
венность за обоснованность вы
ступлений.

При разработке закона о 
средствах массовой информа
ции, гласности все это должно 
быть учтено. Но разве для че
ловека с высокой моралью, со
вестью, для партийца нужен 
обязательно закон? Если плюра
лизм мнений кто-то понимает 
так, что человек тем самым ос
вобождается от ответственно
сти, то с этим мы должны сего
дня решительно не согласиться 
и прямо сказать: больше демо
кратии —  это всегда больше от
ветственности, больше прав — 
это всегда больше и обязанно
стей. Эти понятия всегда идут 
рядом. Надеюсь, что вы разде
ляете мою обеспокоенность; ко
торой я с вами искренне, по-то
варищески делюсь.

Хотел бы затронуть в прин
ципиальном плане вопрос о  меж
национальных отношениях: Се
годня Советский Союз предста
ет как уникальное явление в ми
ровом сообществе, как государ
ство, в котором при всех слож
ностях и трудностях этого про
цесса, накопившихся и обострив
шихся проблемах имеются дей
ствительно реальные, огромные 
достижения в решении нацио
нального вопроса. Весь наш 
опыт — и позитивный, и негатив
ный —  свидетельствует об ис
ключительной прозорливости 
В. И. Ленина, сформулировавше
го принципиальные основы на
шей национальной политики. И 
когда мы были последовательны
ми в реализации ленинских прин
ципов, мы добивались огромных 
позитивных перемен. Наоборот, 
всякие отступления от этого ос
ложняли ситуацию, мешали нор

мальному развитию межнацио
нальных отношений.

Но, пожалуй, все-таки одной 
из серьезнейших причин того, 
что сегодня мы столкнулись со 
многими беспокоящими нас явле
ниями в межнациональных отно
шениях, является то, что на ка
ком-то этапе мы уже начали по
чивать на лаврах, считали, что 
все вопросы решены. Было даже 
предложение приступить к прак
тическому слиянию наций. В 
свое время мне с большим тру
дом удалось противостоять на
пору некоторых мужей науки, 
которые в ныне действующую 
партийную программу проталки
вали эту опасную установку.

Перестройка и здесь помогла 
увидеть реальную картину. А 
это знание реальностей помога
ет нам сейчас найти правильные 
пути решения накопившихся 
проблем, относящихся к разви
тию всех наций и народностей 
нашей страны, их экономики, 
языка и культуры. Правда, этот 
процесс идет зачастую противо
речиво. И прежде всего это свя
зано опять-так# со сложностью 
отражения межнациональных 
отношений в общественном со
знании.

Думаю, мы должны действо
вать здесь таким образом, что
бы все позитивное, что в ходе 
перестройки предлагается в це
лях гармонизации межнацио
нальных отношений, поддержи
вать и развивать. И в этом смы
сле хочу поддержать ответ
ственные и конструктивные 
предложения наших ученых, 
творческой интеллигенции, от
носящиеся к этой сфере чело
веческих отношений.

Да, мы в ЦК исходим из то
го, что успех перестройки в ре
шающей мере будет зависеть от 
того, как будут сниматься и ре
шаться накопившиеся проблемы, 
какие импульсы будет получать 
братство народов, объединен
ных в Советском Союзе. Именно 
этим продиктована необходи
мость проведения специального 
Пленума ЦК по этим вопросам, 
подготовка к которому идет 
уже широким фронтом. Мы 
ожидаем серьезных и продуман
ных предложений от всех рес
публик, от научных, творческих 
организаций, общественности. 
Мы будем приветствовать все 
предложения, которые направ
лены на то, чтобы придать на
шему Союзу, содружеству наро
дов должную динамику и соот
ветствующий характер, все то, 
что вносится с  позиции укреп
ления дружбы народов, укреп
ления нашего многонационально
го государства на основе разви
тая каждой республики и в це
лом Союза. А  по ряду практиче
ских вопросов такие решения 
уже приняты.

Но мы иногда запаздываем с 
осмыслением и решением вопро
сов, которые ставятся жизнью. 
Это вызывает неудовлетворение 
у советских людей. Они хорошо 
понимают значение сложившего
ся союза, единого народнохо
зяйственного комплекса, значе
ние дружбы народов и не мыс
лят себя вне содружества и сов
местной борьбы за развитие, за 
решение задач по обновлению 
нашего общего социалистиче
ского дома.

Перестройка открыла нам воз
можности для того, чтобы ос
мыслить и выйти на решение 
проблем по гармонизации меж
национальных отношений. Но 
кое-где это приняло такой ха
рактер, что бьет по самой пере
стройке, по демократизации и 
гласности. Кое-кто обществен
ные настроения за решение на
циональных проблем попытался 
повернуть против перестройки. 
Но это же толкает в тупик. Это 
верный путь загубить решение 
национальных проблем и осла
бить перестройку.

Все то, что ведет к противо
поставлениям наций и народов, 
разжиганию националистичес
ких страстей, всякие призывы к 
национальной замкнутости и ис
ключительности, не говоря уже 
об экстремистских призывах и 
лозунгах, —  все это неприемле
мо. Если бы это получило рас
пространение, то нанесло бы 
огромный вред нашему общему 
делу, очень серьезно осложни
ло бы все процессы перестрой
ки. Об этом тоже надо прямо 
говорить.

Почему я счел необходимым 
высказаться об этом на сегод
няшней встрече? Очень много 
зависит от позиций научной и 
творческой интеллигенции. К со
жалению, последнее время по
казало, что далеко не все ока
зались на высоте, в том числе и 
коммунисты. Обнаружилось, что 
самые образованные люди не 
могут порой отличить нацио
нальное от националистическо
го, понять диалектику интерна
ционального и национального.

В какой-то мере происходя
щее можно объяснить тем, что 
каждая нация, имея свою ин
теллигенцию, развивая свою 
культуру, осмысливая дости
жения, обращается к кор
ням своего народа, хочет по
нять, откуда берут .начало се 
годняшние успехи. И это хоро
шо, нормально. Но до тех пор, 
пока вдруг какая-то нация не 
объявляет себя «сверхнацией», 
прикрываясь при этом необходи
мостью развития культуры, язы
ка, традиций. В итоге такой под
ход ведет к замкнутости, изоля
ции от других культур.

Мы, конечно, не можем допу
стить, чтобы даже самый ма
ленький народ исчез, чтобы был 
потерян язык даже самого ма
ленького народа, мы не можем 
допускать нигилизма по отноше
нию к культуре, традициям, ис
тории и больших, и маленьких 
народов. Вот это мы должны 
будем на предстоящем летом 
Пленуме прямо сказать. И не 
только сказать: подвести право

вую базу, выработать экономи
ческий и социальный подход к 
решению межнациональных про
блем. И вообще, мы должны 
иметь в виду, что с годами, с 
каждым пятилетием, десятиле
тием в жизнь вступают новые 
поколения людей, а они не рож
даются сразу интернационалис
тами. Они не рождаются сразу 
и националистами. Они проходят 
политическую, интернациональ
ную школу, и значит весь этот 
процесс — живой, и он всегда 
должен быть в поле зрения.

Надо сказать, что трудящиеся 
горой за то, чтобы не ч только 
сохранить, но и упрочить, при
дать новое качество нашим за
воеваниям в сфере национальной 
политики. Наше общество долж
но прислушаться к голосу наро
да. А  то  ведь у нас часто так 
бывает: когда надо подкрепить 
свою позицию, то ссылаются на 
народ, а когда народ выражает 
свое мнение, отличающееся от 
того, что утверждается теми 
или иными товарищами, то начи
нают говорить, что народ не все 
осознает, что он не все пони
мает. Нет, народ никому не даст 
заблудиться. Думаю, и нам с 
вами.

Все, что здесь было сказано, 
относится прежде всего к сфе
ре нашей внутренней жизни. Но 
перестройка имеет также и ог
ромное международное значе
ние. Страна теснейшим образом 
связана и взаимодействует с 
сотнями стран и народов. Меж
дународные события последнего 
времени убедительно подтверж
дают правильность теоретиче
ских выводов ХХѴП съезда пар
тии о противоречивом, но взаи
мозависимом, взаимосвязанном 
мире, о новых реальностях. 
Действительно, современный 
мир стремительно меняется. Ни
когда, пожалуй, человек не 
сталкивался с таким объемом 
проблем. Никогда не было 
столько сложнейших задач, сто
ящих перед всеми странами и 
народами. Для постижения этих 
новых реальностей нужно ме
нять и образ мышления, и уста
ревшие взгляды, и давно отжив
шие привычки. Нам —  и не толь
ко нам —  предстоит понять, что 
жить в нынешнем мире, отгоро
дившись от всего, что происхо
дит за национальными граница
ми, невозможно.

Жизненный императив, перед 
которым поставлено человечест
во,—  приоритет общечеловече
ских ценностей, мир без наси
лия и войн, многовариантность 
общественного прогресса, диа
лог и сотрудничество в интере
сах развития и сохранения ци
вилизации, движение к новому 
мировому порядку. Постижение 
всего этого и привело нас и но
вому политическому мышлению.

Мы предлагаем через новое 
политическое мышление- —  но
вые подходы и новые методы 
решения проблем мирового раз
вития с учетом современных ре
альностей. Это — не претензии 
и амбиции, а приглашение всем 
сотрудничать.

Мы видим свою ответствен
ность, естественно, защищаем 
свои интересы, но готовы к то
му, чтобы учитывать интересы 
других, считаться с мнением 
других, и предполагаем также 
ответственность других стран за 
изменение к лучшему ситуации 
в мире, за выход на новое мыш
ление.

Мы не только выдвинули, 
сформулировали принципы, но и 
трансформировали их в реаль
ную политику и предложили 
ряд существенных шагов в том, 
что касается сферы безопаснос
ти и разоружения, урегулирова
ния региональных конфликтов, 
проблем, относящихся к разви
тию стран третьего мира, 
экологических проблем и многих 
других.

Я далек от того, чтобы счи
тать наше новое видение мира 
законченным, раз и навсегда дан
ным. Собственно говоря, мы все 
время обогащаем свои предста
вления, свою политику. Новым 
шагом в этом отношении явля
ются соображения и предложе
ния, высказанные в недавнем 
выступлении в Организации Объ
единенных Наций. Думается, 
нет необходимости пространно 
разворачивать аргументацию в 
обоснование нашего нового по
литического мышления, но есть 
вопросы, на которые хотелось 
бы обратить внимание.

Все-таки мы сейчас чувству
ем, что отстали в разработке 
диалектики соотношения обще
человеческих ценностей и клас
совых интересов. И тут нашей 
науке есть над чем поработать. 
Это отставание приводит к из
вестному непониманию и даже— 
прямо скажем —  к нелепым об
винениям в сдаче позиций социа
лизма, в отказе от классовых 
подходов и от интересов нацио
нально-освободительного дви
жения. При этом остаются без 
внимания такие существенные 
составные элементы нового по
литического мышления, как при
знание за каждым народом пра
ва на свой выбор и невмеша
тельство во внутренние дела 
любых государств. Да и не 
только это. Новое политическое 
мышление, как известно, пред
полагает деидеологизацию меж
государственных отношений. Но 
это вовсе не означает, как это 
хотят интерпретировать некото 
рые, деидеологизацию междуна
родных отношений. Нет, это бы
ло бы отказом от признания ре
ального положения вещей —  на
личия социальных систем, бази
рующихся на разных формах 
собственности, на разных идео
логиях. Мы видим глубину раз
личий между двумя обществен
ными системами, но это не по
вод для силового противостоя
ния и конфронтации государств.

Мы живем хотя и в противо
речивом, но во многом едином,

целостном мире, объединены од
ной цивилизацией, которая под
вергается серьезным испытани
ям в связи с возникновением и 
обострением глобальных проб
лем. В этом — стимул к с о ^  
трудничеству, взаимодействию 
пр* сохранении приверженности 
своему социальному выбору.

С позиций нового политичес
кого мышления мы рассматрива
ем социализм как органическую 
часть современной цивилизации, 
без которой немыслим прогресс 
человечества. Убеждены —  » 
эта убежденность базируется н: 
научных данных, —  что социа 
лизм еще раскроет свои огром 
ные возможности как общество 
уверенно смотрящее в свое бу 
ДУЩее.

Новое политическое мышле 
ние еще только завоевывае' 
умы. Чтобы оно входило 1 
жизнь, не обойтись без совме 
стных усилий политиков, науч 
ной, творческой интеллигенции 
широких кругов общественно 
сти. Действительно, сегодн 
судьбы мира не могут быті 
лишь объектом действий одни 
политиков. Это —  результа 
совместных усилий мировы 
общественных сил.

Полагаю, нельзя впадать 
иллюзии в этом сложном і 
трудном деле. Предстоит мне 
голетняя и упорная работа п 
утверждению новых принципо 
строительства международны 1 
отношений с учетом многооб 
разных интересов. Во всякоі 
случае время силовой полити 
ни, когда взгляды одной стра 
ны навязывались всему миро 
вому сообществу, безвозврат 
но уходит. И чем быстрее эт> 
будут осознавать все члены ми 
рового сообщества, тем лучш 
для всех нас. Помочь этому -  
наша общая задача, наш общиі 
долг.

Вот, товарищи, некоторы 
соображения, которые я хоте/ 
высказать в начале наше: 
встречи. Надеюсь, что у нас со 
стоится основательный обмеі 
мнениями, во всяком случае мь 
в этом очень заинтересованы 

О
Затем выступили участвовав 

шие во встрече деятели наук» 
и культуры.

Президент АН СССР Г. И 
Марчук сказал, что в академи» 
перестройка началась с измене
ний кадровой политики, кото 
рую надо было увязать с новы
ми задачами, поставленным» 
жизнью. Фактически за послед
нее время в АН СССР около 15С 
директоров из 250 избраны де
мократическим путем. Присту
пили к своей деятельности 100 
новых главных редакторов жур
налов. Происходит демократиза- 
ция во всех наших звеньях, и з- '  
меняется стиль работы Акаде
мии наук.

Ранее общественные науки 
были на втором плане, и обще
ствоведам отводилась роль 
комментаторов. Самое плохое 
заключается в том, что не бы
ла подготовлена молодая смена, 
которая могла бы более актив
но вести перестройку. Сейчас 
общественные науки оживляют
ся, особенно экономика, соци
ология. Нужны решения по раз
витию психологии, этики, дру
гих наук, необходимых для раз
вития общества. Если взять на
уки естественного направления, 
то  и здесь тоже много проблем, 
пришедших из застоя, когда 
длительное время не давалось 
правильной оценки роли науки и 
ученых в жизни общества.

Далее президент АН СССР 
указал на имевшиеся проблемы 
во взаимоотношениях ученых и 
прессы, выразил удовлетворе
ние решением Центрального Ко
митета КПСС об организации га
зеты «Наука и высшая школа», 
которая станет трибуной уче
ных, позволит правильно и во
время давать обществу научную 
оценку происходящему.

Затем Г. И. Марчук остановил
ся на вопросе об интеграции 
усилий союзной академии и ака
демий наук союзных республик.

Еще одна проблема, сказал 
он, которую мы должны решить 
в процессе перестройки, связана 
с ликвидацией крупных отрица
тельных последствий -выделения 
более 20 лет назад из состава 
Академии наук 103 институтов, 
представлявших технические на
уки, в том числе по вычисли
тельной технике, машинострое
нию, энергетике.

Сейчас мы идем к новому пра
вовому государству, создаются 
новые политические институты, 
которые должны содействовать 
ускорению научно-технического 
прогресса через активное прив
лечение ученых к принятию и 
контролю решений на государст
венном уровне. Для этого необ
ходимо выбрать в наши законо
дательные органы грамотных, 
профессиональных и глубоко 
преданных делу перестройки лю
дей.

Очень своевременная встреча, 
сказал писатель Б. И. Олеиник. 
Мы, продолжал он, учимся куль
туре дискуссий, как говорится, 
на марше Что поделаешь, мы— 
дети своего времени.

Надо с цеховыми распрями 
кончать совместно, потому что 
проблем в государстве столько, 
что заниматься и отдавать вре
мя и энергию, бумагу на то, что- 
бы утолить свои личные амби
ции, негоже. Прежде всего го
ворю о себе, кан члене партии. 
Мы должны личным примером 
показывать, что такое перестрой
ка и как мы должны вместе ра
ботать в перестройке, у кото
рой нет альтернативы.

Далее выступающий коснулся 
межнациональных отношений. 
На Украине, сказал он, эти про
блемы вошли в конструктивное 
русло, хотя есть и «выбросы 
породы». Однако в принципе

( Окончание на З-й стр.)
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Н А Р А Щ И В А Т Ь  ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНЫЙ  
ПОТЕНЦИАЛ ПЕРЕСТРОЙКИ

( Окончание.)

все знают, что только в брат
ском сообществе каждой из 
республик гарантирована госу- 

4  дарственность, а ведь некото
рые и получили ее только бла
годаря Советской власти.

Председатель правления Сою
за писателей РСФСР С. В. Ми
халков: Перестройка требует
консолидации всех сил общест
ва, в том числе и деятелей ли
тературы. Однако, по мнению 
оратора, это понимают не все 
руководители журналов и газет. 
Целиком, сказал он, согласен с 
рабочими завода «Калибр» и мог 
бы назвать не только этот за
вод. Мне приходится встречать
ся с  читателями и отвечать на 
их вопросы. Как представляется 
сейчас людям образ писателя? 
Ведь сегодня в наших журна- 

, лах, газетах бьют по одним и 
тем же литераторам. Возникает 
вопрос, кому это нужно? На ря
де конкретных примеров, в ча
стности на двух номерах жур
налов «Огонек» и «Москва», 
оратор продемонстрировал не
корректность литературных дис
куссий, ряда оценок.

По его мнению, сейчас осо
бенно важно возродить утерян
ную культуру творческих дис
куссий. И в этом плане Союзу 
писателей РСФСР тоже следует 
проявлять больше партийности. 

Т  М. С . Горбачев: Сергей Вла
димирович, может, нашим лите
раторам применить принцип од
ностороннего разоружения? 
(Оживление. Аплодисменты).

Перестройка в Прибалтике, 
сказал в своем выступлении по
эт Я. Я. Петерс, стала для на
родов этого региона тем же, 
чем была для этих республик 
Великая Октябрьская социали
стическая революция. Недаром у 
нас говорят, что в Прибалтике 
сейчас происходит возрождение 
веры в социализм. Это очень 
важно, этим надо дорожить, в 
связи с этим оратор высказал 
пожелание центральным газетам 
более, на его взгляд, объектив
но оценивать процессы демо
кратизации общественной жизни 
в Латвии, Литве, Эстонии. Сего
дня один уважаемый поэт, при
глашенный в Ригу, задал мне 
вопрос: «А можно ли будет там 
читать стихи по-русски?» я хо
чу заверить вас, заявил оратор, 
что люди в нашей республике 
очень точно разбираются, кто 
есть кто, независимо от его на
циональности. Конфликта меж
ду, скажем, латышами и рус
скими в Латвии не существует, 
есть только конфликт между 
участниками перестройки и их 
противниками.

Я. Петерс поднял в своем вы- 
Т -г.РтуплениЯ проблему экологиче

ского- состояния города Вентс- 
пилса. Оратор остановился так- 

 же па проблеме укрепления су
веренитета союзной республики. 
Наше требование суверенитета, 
заявил он, равнозначно требова
нию сильного центра. Ибо он 
никак не может образоваться из 
слабых республик — ведь силь
ная сумма не может появиться 
из мелких слагаемых. Если в 
республиках вся власть будет 
принадлежать Советам, тогда и 
создадутся сильные самостоя
тельные суверенные республи
ки, которые будут составлять 
сильную сумму — СССР.

Вице-президент АН СССР В. Н. 
Кудрявцев остановился на теме 
практической отдачи обществен
ных наук. На первом этапе пе
рестройки политические решения 
опережали научные рекоменда
ции. Второй этап политической 
реформы сейчас обеспечен луч
ше в научном отношении. Это 
относится к судебной реформе, 
реформе местного управления и 
местных Советов. Сейчас имеет 
под собой базу региональный 
хозрасчет.

Среди нерешенных— ряд очень 
серьезных конкретных вопросов. 
Например, интересы разных со
циальных слоев населения. Нет 
анализа психологии обществен
ного сознания, особенно нацио
нальной психологии, которой не 
занимались. Наша центральная 

л  задача— создание концепции со
временного социализма во всех 
ее аспектах. Здесь надо анали
зировать реальности и необхо
димы модели, так как м одель - 
это цель, к которой мы должны 
двигаться. Если не будет опти
мальных моделей в экономике, 
в политике, в общественном со
знании, , в культуре и социаль
ной психологии, то дальше бу
дет трудно работать.

Центральный организационный 
вопрос —  о механизме взаимо
связи общественной науки с по
литической практикой, о меха
низме, которого раньше не было. 
Этот вопрос состоит из трех 
элементов. Первый — это соци
альный заказ. Сейчас некоторые 
элементы социального заказа 
стали, наконец, появляться. Вто
рой элемент, который уже боль
ше зависит от ученых,— это
глубина анализа. Полной глубины 
анализа пока нет. Это связано с 
кадрами, с  уровнем знаний, с ис
пользованием мирового опыта. 
Подобное можно сказать о каж
дой науке. Третий элемент — 
обратная связь. Нередко ученые 
не получают ответа на свои ре
комендации. Наверное, какой-то 

а  результат есть, рекомендации
-т- откладываются в сознании тех,

кто принимает решение. Но не
обходимо, чтобы ученые видели 
результаты своего труда, осо
бенно в общественных науках, 
хотя это труднее, чем в тех
нике.

Писатель Д. А. Гранин отме
тил, что из многих проблем, ко
торые были подняты на этой 
встрече и волнуют его в тече
ние последних лет, он особое 
внимание обратил бы на пробле
му милосердия. Меньше года су 
ществует общество милосердия, 
но мы успели убедиться в том,

что люди соскучились по состра
данию, им надоело жить в ис
сушающей обстановке черство
сти, равнодушия, эгоизма, себя
любия, корысти.

Недавно состоялось собрание 
инициативных групп с целью 
создания обществ милосердия 
во всех крупнейших городах 
Союза. Мы мало рассказываем 
об этом движении, сознательно 
не хотим о нем рассказывать 
много, не хотим потому, что 
это довольно целомудренное 
движение, которое боится вся
кой рекламы. Это не просто чи
сто нравственное побуждение, 
а какой-то очень интересный со
циальный феномен современно
сти, нынешнего нашего обще
ства, которое, очевидно, нуж
дается в смягчении нравов. Де
фицит милосердия довольно 
знаменателен сегодня. Слиш
ком много скопилось зла, 
слишком много скопилось не
справедливости. Состояние по
стоянной борьбы во всем и 
всюду, по всем направлениям 
выводит людей из равнове
сия. Люди хотят помогать друг 
другу, люди хотят сострадать, 
люди хотят сочувствия.

Д. А. Гранин обратил внима
ние на то, что инициативные 
группы по созданию обществ 
милосердия наталкиваются в 
своих городах на непонятное 
противодействие государствен
ных учреждений, которые счи
тают, что милосердием и соци
альной помощью должны зани
маться только они. Создание 
обществ милосердия нуждает
ся в деликатной помощи.

Комнозитор Г. В. Свиридов 
остановился на некоторых про
блемах сегодняшней музыкаль
ной жизни, в обществе про
снулся глубокий интерес к рус
скому слову, мысли, правде о 
своем народе и его судьбе. И 
этот интерес удовлетворен еще 
далеко не полностью. Люди 
плохо знают отечественную 
музыкальную культуру. «Белых 

, пятен» слишком много. И хотя 
пытаемся понемногу восполнить 
незнание, полноценная работа 
по изучению музыкальной куль
туры лишь начинается. Она по
требует много сил и времени.

Наступивший 1989 год объ
явлен ЮНЕСКО Годом Модеста 
Петровича Мусоргского. Изда
тельство «Музыка» начинает в 
этом году публикацию первых 
томов полного академического 
собрания его сочинений. Это 
вообще первое академическое 
собрание сочинений русского 
композитора. Мы надеемся, что 
издание, которое готовится уже 
несколько лет, встанет на пол
ки нотных библиотек всего ми
ра и послужит началом подоб
ных собраний других классиков 
русской музыки.

Г. В. Свиридов выразил мне
ние, что вопросы музыкальной 
критики — больные вопросы на
шей жизни, музыковедения. Лю
бого музыканта^ участвующего 
в разговоре о музыке, прежде 
всего сейчас спрашивают, как 
он относится к развлекательной 
музыке и почему ее так на
стойчиво пропагандируют. Этот 
вопрос, сказал композитор, я 
сам хочу задать здесь. Почему, 
действительно, так много игра
ют у нас неважной по качеству 
музыки? Я не против нее вооб
ще, но все хорошо в меру. Це
лые поколения молодых людей 
воспитываются в условиях, так 
сказать, культурной музыкаль
ной недостаточности. Надо по
думать об этом нам всем.

Далее Г. В. Свиридов выразил 
удовлетворение, что права гра.- 
жданства в стране получила 
культура церковного пения. На
до сказать, что речь идет в 
данном случае не только о рус
ской музыке, но и о музыке ук
раинцев, белорусов, грузин, ар
мян. Мы обретаем новый, ог
ромный пласт музыки. Более 
того, наше искусство, культура 
обретают гораздо большую ис
торию. Нас иногда упрекают в 
том, что русская культура заим
ствована из Европы, что, соб
ственно, она начинается только 
с Глинки. Это совершенно не
верно. Теперь мы получили это 
уникальное достояние, которое 
надо тщательно изучать и, ко
нечно, исполнять. Среди подоб
ной музыки имеются поистине 
бессмертные образцы, и по сей 
день производящие самое глу
бокое впечатление. В заключе
ние композитор остановился на 
проблеме воспитания творческой 
молодежи.

Слово предоставляется пи
сателю А. М. Адамовичу, я д у 
маю, сказал он, что вся линия 
перестройки, которая опреде
ляется сверху, идет ленинским 
маршрутом. Говоря о значении 
XIX партийной конференции, 
оратор подчеркнул, что победа 
была за прогрессом, потому что 
были даны очень мощные поли
тические и юридические основы 
для движения перестройки.

Вместе с тем писатель выра
зил беспокойство тем, что кое- 
где опять, особенно на местах— 
в республиках, областях, —  ог
раничивают общественную ини
циативу. В качестве примера он 
сослался на события, происшед
шие в Минске 30 октября про
шлого года. По мнению писате
ля, в Белоруссии недооценивает
ся роль творческой интеллиген
ции в перестройке, создается не
гативное мнение об отдельных 
деятелях культуры.

Он также коснулся становле
ния общественного фонда «Ме
мориал». Только что, сказал 
писатель, опубликовано хорошее 
постановление ЦК КПСС. Там 
сказано, что памятник будет не 
один и не только в Москве. 
Очень важно, что депутатские 
комиссии будут заниматься этим. 
Но я думаю, что никакая депу
татская комиссия не заменит од
ного мальчика, который собрал 
десятки тысяч документов— дел

репрессированных. Все забро
шенные могилы надо привести в 
порядок.

М. С. Горбачев. По стране по
шли поиски. Люди находят места 
захоронения. Их нужно огоро
дить, привести в порядок. Нуж
ны руки, нужно внимание пар
тийных и советских органов. И, 
конечно, нужно общественное 
участие. И то, и другое. Поэто
му в постановлении записано: 
принять предложение о  том, что
бы на местах комиссии вели та
кую работу с участием общест
венности.

Главный редактор журнала 
«Огонек» В. А . Коротич остано
вился на вопросах повышения 
культуры дискуссий, консолида
ции сил творческой интеллиген
ции; развитии ее активности в 
решении задач перестройки. Мне 
кажется, отметил оратор, сейчас 
уже определяется и идет очень 
интересный процесс. У народа 
исподволь понемногу вызревает 
и формируется новое доверие к 
Советской власти. Очевидны на
ши огромные успехи на между
народной арене. Народ начинает 
становиться активнее, пугая 
иных начальников. У таких на
чальников остаются —  и подчас 
немалые — административные 
возможности, но идейных, поз
воляющих сохранять авторитет 
у народа, связанных с обновле
нием, нет. Необходимо правиль
но оценить этот административ
ный пессимизм.

Разрушаясь, административ
ная система, как подпорками, 
поддерживается ею же порож
денными директивными литера
турой и искусством. Они взаи
мосвязаны и не могут упасть по 
отдельности. Целый ряд деяте
лей, по мнению оратора, лич
ную свою беду гибнущего соб
ственного всевластия стремится 
представить как трагедию стра
ны и системы. Эта паника свя
зана с созданием напряженно
сти и состояния тревоги в об
ществе, наконец-то занявшемся 
настоящим, очень непростым 
делом.

Хочу подчеркнуть, сказал да
лее выступающий, что никогда 
еще наш журнал не получал та
кого количества уверенных, оп
тимистических писем, испол
ненных верой в наш строй и его 
возможности. Мы получаем ог
ромное количество писем, при
ветствующих перестройку.

Я считаю долгом прекращать 
перепалки по мелочам, сказал 
В. Коротич. Сегодня мы должны 
думать о стратегической цели 
происходящего в стране. Любая 
неточность журналиста в усло
виях перестройки угрожает про
цессу, который выше благопо
лучия и дела любого из нас 
лично. -

На трибуне Н. И. Сац, худо
жественный руководитель, ре
жиссер Детского музыкального 
театра. В каждое время какое- 
то человеческое качество яв
ляется главным, сказала она. 
Мне кажется, что самым глав
ным для нашего времени являет
ся честность. Когда меня спра
шивают, как я отношусь к гла
сности, то отвечаю: когда глас
ность —  родная сестра честно
сти, я перед ней преклоняюсь. 
А когда гласность — средство 
протаскивания личного расчета, 
я ее не признаю. Когда у меня 
спрашивают, как я отношусь к 
перестройке, то отвечаю: я пре
клоняюсь перед перестройкой. 
Она необходима. Но когда кто- 
то под видом перестройки про
таскивает личные интересы, 
сводит личные счеты, я отно-' 
шусь подозрительно.

Мы не можем жить без ве
ры, оптимизма. И поэтому, когда 
Коротич, начинает «пересали
вать», я ему говорю: «Огонек» 
пересаливает.

Великая Октябрьская револю
ция, сказала она далее, откры
ла и такое чудо. Вдруг дети 
бедноты, которые хлеба вдо
воль не имели, получили свои 
собственные театры, очаги 
культуры, получили возмож
ность слушать созданную для 
них музыку. Н. И. Сац подели
лась мыслями об истории ста
новления детского музыкально
го театра в нашей стране, о 
подлинных подвижниках искус
ства, традициях и этике совет
ской творческой интеллигенции, 
ее служении идеалам гуманиз
ма и социалистического обнов
ления общества. Особый акцент 
был сделан в ее выступлении 
на необходимости повышения 
ответственности режиссеров за 
идейно-художественный, эсте
тический и этический уровень 
постановок для детей и под
ростков, соблюдения в этом 
такта, чувства меры и вкуса.

С грустью задумываюсь, как 
иногда идет перестройка в об
ласти культуры, идеологии, ли
тературы, сказал главный ре
дактор журнала «Молодая гвар
дия» А. С . Иванов. По его мне
нию, иные советские издания, 
такие, как «Огонек», «Москов
ские новости», латвийский жур
нал «Родник» и другие, пропа
гандируют подчас мелкобуржу
азные и буржуазные взгляды. 
И надо открывать альтернатив
ные издания, чтобы давать от
пор таким воззрениям. Такие 
возможности надо создать.

Идейная борьба была, есть и 
будет. Гласность, демократия, 
перестройка нужны нам, как 
воздух. Это очевидно. Но оче
видно и то, что стоит где-то 
сместить оттенки, переставить 
акценты, то, прикрываясь глас
ностью, демократией, словом 
«перестройка», можно драться 
за цели, этим понятиям проти
воположные...

М. С. Горбачев. Это верно, но 
я боюсь, чтобы на этом этапе, 
когда перестройка вошла в плас
ты глубокие, народные, заде
вает все институты, все сферы 
жизни и, естественно, сопро
вождается большими дискуссия

ми, спорами, чтобы не возникло 
кое у кого из ученых, других 
представителей интеллигенции 
желание выдвинуть теорию, 
что, дескать, с прогрессом и 
развертыванием перестройки 
обостряется политическая борь
ба. Между прочим, я это чувст
вую из получаемых писем. Мы 
будем идти решительно путем 
перестройки, мы привержены 
ей, но — путем демократии, 
гласности и ответственности, 
порядка, а не разнузданности 
или, наоборот, «твердой руки».

Если мы пришли к этому вы
воду, если восторжествовали 
мораль, убежденность в верно
сти социалистического идеала, в 
том, что это строй для народа 
задуманный и его надо так и 
повернуть, чтобы он раскрылся, 
вывел человека как центральную 
фигуру всей общественной жиз
ни, так давайте же будем все до
стойны этого строя и не будем 
применять нрбор худших средств
—  и наших, и тем более заем
ных. Ведь мы располагаем всем
—  и потенциалом интеллекту
альным, и огромными ресурсами, 
и образованным народом, любя
щим свою страну и способным 
порвать со  всем, что нас пеле
нало, держало, сковывало, ме
шало идти вперед. Давайте, то
варищи, судить о делах с прин
ципиальных позиций, но уважи
тельно, конструктивно, без яр
лыков. Мы должны понять друг 
друга. А  главное — не забы
вать, что народ очень внима
тельно следит за перестройкой.

А. С . Иванов, я приведу при
мер, чтобы была ясна моя тре
вога. Читаю роман Войновича в 
12-м номере журнала «Юность» 
«Необыкновенные приключения 
солдата Ивана Чонкина». Кле
ветнический, на мой взгляд, —  
и на Советскую Армию, и на со
ветского солдата, который спас 
мир от фашизма.

Поэт Е. А . Евтушенко: Культу
ра любого общества определяет
ся прежде всего культурой чело
веческого достоинства. Ключ 
решений экономических и духов
ных проблем перестройки —  в 
поднятии личного человеческого 
достоинства каждого граждани
на, в поднятии национального 
достоинства каждого народа на
шей страны. Но есть еще одно 
достоинство, не менее важное, 
чем личное и национальное, 
это — достоинство интернацио
нальное.

Великодержавный шовинизм и 
вместе с  тем любые мелкие эго
истические национализмы, под 
видом утверждения независимо
сти перечеркивающие позитив
ный вклад русского народа в 
мировую историю, одинаково от
носятся к низкой общественно- 
политической культуре, к низко
му уровню понимания достоин
ства.

Враги у  всех народов одинако
вые. Это — войны, стихийные 
бедствия, болезни, тяжести еже
дневной жизни, взаимонедове- 
рие, несвобода, бюрократия, лю
бое угнетение человеческой лич
ности, любое унижение челове
ческого достоинства.

Говоря о так называемых де
фицитах, оратор подчеркнул са
мый губительный из них — дефи
цит книг. Он привел слова одной 
читательницы, крановщицы: «На 
занудные брошюры у нас уже 
спилили полсибирской тайги». 
Огромное количество бумаги 
уходит на межведомственную 
переписку и так далее, и так 
далее. А  в стране — книжный де
фицит.

Я считаю, сказал в заключе
ние оратор, что залог успеха 
перестройки —  в соединении 
трех достоинств: достоинства 
личного, достоинства националь
ного и достоинства интернацио
нального. Они должны быть не
разрывны.

Без успеха перестройки, ска
зал в своем выступлении ди
ректор Института экономики АН 
СССР академик Л. И. Абалкин, 
невозможно укрепить наши со
циальные ценности, укрепить 
авторитет партии и сделать са
мое главное —  дать людям до
стойную для них жизнь, усло
вия труда, возможности разви
тия своих духовных способно
стей. Но если в отношении яс
ности в целях, теории пере
стройки, правильности этого по
литического курса не возникает 
проблем, то вызывает иногда 
озабоченность тактика, подхо
ды, способы решения экономи
ческих задач. Дают о себе 
знать, к сожалению, элементы 
кампанейского подхода, поиски 
простых решений, этакой палоч
ки-выручалочки, единственного 
средства, которое способно все 
решить. Мы боролись за бригад
ный подряд, сейчас боремся за 
аренду. Никто не спорит, что 
это одна из самых прогрессив
ных форм. Но зачем же превра
щать это в кампанию? Разные 
формы могут сложиться в При
балтике и в Средней Азии. 
Нельзя всех подгонять под одну 
мерку.

М. С . Горбачев. Даже два ря
дом расположенных колхоза и 
совхоза могут выбрать разные 
пути...

Л. И. Абалкин, и пусть ищут 
и выбирают ту форму, которая 
должна к ним подходить. Для 
этого все наши постановления и 
законы должны быть не жест
кими, а давать достаточную 
свободу выбора, маневра, сопо
ставления. Хотят работать без 
аренды, пусть работают. Не хо
тят, пусть не используют. Сама 
жизнь через два-три года выве
дет их на этот путь.

Меняются условия, надо ме
нять и тактику, не отказываясь 
ни от целей, ни от конечного 
смысла реформы. Нужна прог
рамма по оздоровлению эконо
мики, программа на 2— 3 года 
очень крупных радикальных 
мер, и с  ней, видимо, надо вы

ходить на Съезд народных де
путатов СССР.

Главный редактор журнала 
«Дружба народов» С. А. Ба
руздин, касаясь проблем меж
национальных отношений, выра
зил мнение, что они требуют 
немедленного решения, ибо мно
гие из них чрезвычайно болез
ненны. При этом оратор сослал
ся на неправильные, по его мне
нию, действия властей в Бахчи
сарайском районе Крымской об
ласти по отношению к некото
рым татарским семьям, прибыв
шим на постоянное жительство.

В выступлении было отмечено 
отсутствие надлежащего конт
роля за выполнением принимае
мых решений. Например, в про
шлом году было принято два ре
шения по литературно-художест
венным журналам. Был подпи
сан новый Закон об авторском 
праве, по которому реальный 
гонорар писателя увеличивается 
как бы в полтора раза. Что про
изошло на самом деле? В изда
тельствах, в Госкомиздате взяли 
из всех этих постановлений 
один пункт: добавить всем тол
стым журналам штатную еди
ницу международного обозрева
теля. Все остальное ушло в пе
сок. Оратор остановился на не
решенных проблемах издатель
ского дела.

Для меня самое дорогое, ска
зала академик, директор Инсти
тута экспериментальной меди
цины АМН СССР Н. П. Бехтере
ва,—  моя семья, моя наука, а 
сейчас —  наша перестройка, моя 
перестройка. Я не отношусь к 
перестройке так, как если это 
что-то тйкое, что происходит 
вне меня, и я должна в нее 
вносить посильный вклад. Счи
таю, что всем тем, кто дейст
вительно осознал, что значит 
перестройка, это  должно быть 
так же дорого, как дом, как 
свое дело и даже, пожалуй, 
больше.

Деятельность тех, кто за пе
рестройку, и тех, кто против пе
рестройки, скрещивается на це
лом ряде перекрестков. Звенят 
сабли по вопросу о Сталине. Как 
отнестись к этой фигуре? Были 
у него достоинства, не было у 
него достоинств, отвечает он 
за свои поступки, вместе отве
чает, отдельно отвечает и так 
далее. Так вот, я бы хотела вы
сказать в этом отношении свою 
позицию, и я ее должна ска
зать, потому что появилась ста
тья в «Литературной газете» 
о паранойе у Сталина. Ста
лин, безусловно, преступник. И 
относиться к нему надо как к 
преступнику. Паранойя, возмож
но, и была, я здесь не могу ни 
оспаривать диагноз своего деда, 
ни защищать, но паранойя как 
синдром никак не отменяет от
ветственности за поступки. Па
ранойя сама по себе ни от какой 
ответственности не освобожда
ет, она не освобождает ни от 
наград за сделанное хорошо де
ло, ни от суда истории. Я очень 
рада, что будет ускоряться про
цесс пересмотра дел по реаби
литации. Безусловно, нужно
проводить это мероприятие как 
можно скорее.

Далее Н. П. Бехтерева сказа
ла, что человеческий мозг — 
удивительно сложное устройст
во, познавая которое можем 
познавать очень многие события 
в обществе, социальные явле
ния. Последние так связаны с 
закономерностями работы моз
га, что ничего в мире не про
исходит без того, чтобы не на
чалось в нашем мозгу. Сейчас 
в изучении человеческого моз
га, интеллекта у  нас появилась 
совершенно новая возможность, 
возможность, которой не было 
раньше,—  будет институт чело
века. Познавая закономерности 
человека, его мозга, его органи
зации, а это и должно лечь в 
основу работы института, мы 
гораздо больше поймем вопросы 
нашего человеческого взаимо
действия. И, естественно, я на
деюсь, это будет служить пе
рестройке.

Писатель И. П. Друцэ: Вели
чайшее достижение перестрой
ки —  это пробуждение голоса 
простого человека. Если мы по
теряем голос в массе, в народе, 
мы потеряем народное сознание, 
и таким образом народ превра
тится просто в народонаселе
ние, чего мы никак не должны 
допустить. Если мы не пробу
дим в народе чувство чести, не 
вернем ему трудолюбие, нрав
ственность в народном понима
нии, без этого мы, конечно, 
двигаться никуда не можем.

Вторая проблема, на которой 
оста«овился оратор,—  экология. 
Она необыкновенно сложна, ди
намична. Что происходит на юге, 
в Молдавии? 120 тысяч колод
цев в молдавских селах, и во 
многих вода с  точки зрения ме
дицины плоха.

Еще одна проблема, которую 
затронул выступающий,—  фор
мирование правового государст
ва. Понятие «народное» со вре
менем у  нас таи выхолостмлось, 
что стало почти синонимом сло
ва «ничейный». Село Сосновка, 
например, имеет 5 тысяч гекта
ров. Земля —  чья? Народная. А 
кто здесь народ?—  сосновцы. 
Стало быть, эти 5 тысяч гекта
ров являются землей соснов- 
цев —  это их собственность. Ес
ли мы поймем это, тогда изба
вимся и о т  пестицидов, тогда 
сможем увеличить и урожай.

В своем выступлении оратор 
уделил внимание также вопро
сам взаимоотношений государст
ва и церкви.

Мне думается, сказал киноре
жиссер, секретарь правления 
Союза кинематографистов СССР 
Р. А . Быков, что в нашем обще
стве, нашем государстве, среди 
нашего народа есть все-таки, 
как наследие прошлого, искус
ственный разрыв. Мы часто ве
домственно, разделенно воспри

нимаем вещи. У нас одни люди 
занимаются культурой, дру
гие —  экономикой, третьи —  фи
нансами. Но человек один, в его 
жизни все это сходится, все это 
комплексно, все это взаимосвя
зано.

Гуманизация воспитания и 
всей нашей жизни —  неразрыв
ны. С  этой точки зрения нельзя 
жалеть затрат на образование, 
его совершенствование. Стоит 
подумать, сказал он, о  том, как 
мы формируем человека. Та 
экономика, которая была «эко
номной» и отличалась только 
тем, что призывала тратить как 
можно меньше и тогда, мол, мы 
будем богаче, себя не оправда
ла. С  этих позиций выступивший 
рассматривал положение в ки
нематографе для детей.

Поднять детское кино можно, 
но во взаимосвязи с проблема
ми образования, культурного 
строительства, с  проблемами 
экономическими, с  проблемами 
электроники. И все можно сде
лать. Если нет денег, то есть 
еще одна рентабельная в нашем 
государстве вещь —  самостоя
тельность. Должна быть само
стоятельность, должно быть до
верие к тому, кто берется за 
дело.

Директор Института США и 
Канады АН СССР академик 
Г. А . Арбатов: Одно из важных 
направлений перестройки —  
внешняя политика. Здесь про
изошли накопления количест
венных изменений, которые в 
последние полгода, может быть, 
особенно в последние месяцы, 
начали перерастать в качество. 
Люди за рубежом уже начали 
понимать: то, что началось и 
делается в Советском Союзе,—  
это явление глобальное, от ко
торого зависит будущее всего 
человечества.

Касаясь сферы экономики, ака
демик выразил беспокойство 
тем, что почти не поднимался 
вопрос о сфере распределения. 
Мы наращиваем производство, и 
все, как в «черной дыре», про
валивается в нашей торговле, 
общественном питании, хране
нии и переработке.

Оратор отметил, что в коопе
ративах, в государственной си
стеме общественного питания 
много неувязок, жульничества, 
сами условия, в которые постав
лены люди, нередко способству
ют процветанию нечестности и 
неразберихи. Еще в 50-е годы 
были заложены нормы на уза
коненное воровство.

М. С. Горбачев. Видимо, на 
всем этом сказывается дефи
цит. Мы поручили ВЦСПС орга
низовать тотальный контроль, 
рабочий контроль по стране. Он 
только еще начал разворачи
ваться. На дефиците идет на
жива, спекуляция. Поэтому, по
мимо того, что надо развора
чивать производство, следует 
основательно брать в руки и 
вопросы распределения.

Главный редактор журнала 
«Знамя» Г. Я. Бакланов посвя
тил свое выступление ряду эко
номических и нравственных 
проблем перестройки. В частно
сти, высказал точку зрения, 
что дефицит на ряд видов то
варов и продуктов в наших ма
газинах не случаен. Люди гово
рят, что это —  сопротивление 
перестройке. Это дело, я ду
маю, серьезное. А сейчас, про
должал выступающий, крайне 
важны вот эти два года. Два 
года, чтобы в магазинах стало 
получше.

М. С . Горбачев. Когда спро
сили одного арендатора: что в 
аренде тебя прельщает? То, что 
зарабатываешь больше? Ну, за
рабатываю, отвечает. Но в об
щем такой человек, как я, про
фессионал, у меня всегда трак
тор на ходу, я и зарабатываю 
всегда. У меня проблемы этой 
не было. Меня прельщает в этом 
деле, что я могу задуманное 
осуществить, дальше что-то ду
мать. Человек поднялся, вот 
это для меня важно. Поэтому 
нельзя все сводить к рублю или 
товару. Я вот никогда не пове
рю, что наш народ откажется 
от перестройки только потому, 
что у него в магазине того, 
другого не было. Он не отка
зался от социализма на изло
ме тяжелейших испытаний. Не 
откажется он из-за этого от пе
рестройки, если будет утверж
даться такая атмосфера, когда 
на работу хочется идти, чело
веческое достоинство уважают, 
если хамства меньше, если те
бя хотят выслушать. А еще 
больше —  то, что ты говорил, 
теперь в дело пущено. Я про
сто верю, насколько я могу 
знать наших людей, не пойдут 
они на это, хотя, конечно, нам 
крайне важно наладить снаб
жение людей и мы приложим 
для этого максимум усилий.

Продолжая свое выступление, 
Г. Я. Бакланов подчеркнул, что 
журнал «Знамя», его авторы ре
шительно против того, чтобы 
участвовать в дискуссии с дру
гими изданиями, если она ве
дется на недостойном уровне. 
Крайность оценок, озлоблен
ность —  все это не к лицу со
ветской интеллигенции, вредит 
общему делу.

Писатель В. П. Астафьев вы
сказал в своем выступлении со
мнение по поводу своевремен
ности принятого недавно Зако
на о порядке организации и про
ведения собраний, митингов, 
уличных шествий и демонстра
ций в СССР. У нас в Краснояр
ске, сказал он, трудящимся 
предложили провести митинг 
на... острове. Какая же это де
мократия? Он привел факты, ко
торые, по его словам, свиде
тельствуют об излишних мерах 
предосторожности на местах 
при решении вопроса о проведе
нии митингов и демонстраций.

М. С . Горбачев. Сообщаю к 
сведению: случаев отказа в 
проведении митингов и демонст

раций всего 6— 7 процентов, 
93— 94 процента разрешалось. 
Это раз. Второе. Наверное, бы
вают, могут быть и случаи, ко
гда люди, призванные соблю
дать закон, не вписываются ни 
в его рамки, ни в мораль. От 
этого мы, конечно, не гаранти
рованы. Во всем мире на этот 
счет есть свои и весьма твер
дые законодательства. Люди 
были обеспокоены теми угроза
ми, которые возникали то здесь, 
то там. Рабочие, крестьяне, по
давляющая масса людей спра
ведливо требовали обеспечения 
гарантированного порядка. А  что 
было бы, если бы центр не при
нял жестких и срочных мер во 
время назревавших конфликтов 
на межнациональной почве в 
Армении и Азербайджане? Такой 
закон не против, он —  за народ. 
Мы к нему сами пришли. Но я 
знаю вас, Виктор Петрович, как 
человека прямого и открытого.
И готов вам поверить. Надо ра
зобраться на месте и посмот
реть, что же происходит с  при
менением этого закона.

Слово предоставлено предсе
дателю правления Союза теат
ральных деятелей РСФСР М. А. 
Ульянову. Я, сказал он, много 
слышал о пленуме писателей 
России и недавно прочел стено
грамму. Не вмешиваюсь ни в 
какие дела писательские. Но тон 
его меня встревожил. Озлоблен
ность, с которой борются люди 
с другими точками зрения, меня 
потрясла. Вообще, страсти, на
каливание, натравливание, стол
кновение принимают у нас
размах, и это очень опасно. 
Очень опасно! И поэтому я хочу, 
чтобы мой голос влился в тот 
голос тревоги, который звучит 
сейчас у многих. Этим мы пере
стройке не поможем. Это факт.

Я являюсь одним из членов 
комитета по созданию мемориа
ла жертвам сталинских репрес
сий. Собрано уже 600 тысяч 
рублей, немало валюты. Читал, 
что Министерство культуры сей
час будет строить памятник. Это 
прекрасно. Но почему деньги, 
которые собрал народ, чтобы 
самому участвовать в этом стро
ительстве памятника, мемориа
ла, архива, музея, не пустить в 
дело?

По существу вся наша жизнь 
сейчас —  это перестройка, ска
зал главный редактор журнала 
«Новый мир» С. П. Залыгин. Ко
гда на перестройку оказывается 
открытое агрессивное давление, 
это нисколько не страшно. Это 
нас укрепляет. Другое дело — 
неумелая, компрометирующая 
защцта перестройки. Нельзя за
щищать истину ложными сред
ствами. Она требует средств 
столь же истинных. А мы, за
щищая, часто компрометируем 
ее._ Мы дошли и до жизни та
кой, до гакой компрометации, 
которая, к стыду моему, возник
ла в Союзе писателей. Еще 3—
4 года тому назад не могли се
бе представить такой ситуации, 
которая сейчас там сложилась. 
Получается, что вроде писатели 
всех учат, а между собой они 
дошли до такого состояния.

Большое внимание в выступ
лении было уделено путям фор
мирования общественного мне
ния, актуальным экономическим 
и экологическим проблемам, кон
солидации деятелей культуры, 
роли науки в современном мире. 
Полагаю, сказал С. П. Залыгин, 
что надо подумать над самыми 
серьезными проблемами нашей 
жизни, идейными проблемами, 
прогнозами, потому что мы их 
путаем с повседневностью на
шего существования. Это не од
но и то  же. Есть вечные проб
лемы, и нам их решать именно 
сегодня, а не завтра.

Нельзя жить без интернацио
нализма, сказал писатель, пред
седатель правления Союза пи
сателей .Армянской ССР Р. К. 
Ованесян. Нужно упразднить все 
причины, которые создают меж
национальную вражду —  где бы 
это ни было.

М. С. Горбачев, я должен на
помнить, что у нас создана под 
моим руководством комиссия 
Политбюро с участием предста
вителей двух сторон —  депута
тов из Азербайджана и Арме
нии. 11 января мы должны за
вершить обсуждение больного 
вопроса. Нам пришлось пре
рваться из-за того, что произо
шло землетрясение. Произошла 
страшная беда. Но на 11-е уже 
назначили такую встречу...

Р. К. Ованесян. От имени ар
мянского народа хочу выразить 
нашу признательность Вам лич
но, Михаил Сергеевич, Николаю 
Ивановичу Рыжкову, всему со
ставу Политбюро ЦК КПСС, пи
сателям, организациям, которые 
в жестокий, трагический час ис
пытания, связанный со  стихий
ным бедствием, оказали неви
данную моральную и материаль
ную помощь. В республиканских 
газетах напечатано развернутое 
изложение решений правитель
ства и Центрального Комитета, 
где подробно изложено, какая 
республика и какую лепту вно
сит в восстановление постра
давших городов и сел.

Говоря о перестройке в меж
национальной сфере, выступаю
щий сослался на ленинскую 
мечту о такой федерации, в ко
торую малые и большие нацио
нальные образования входили 
бы на равных правах.

Перестройка в Армении, ска
зал оратор,„  принята народом, 
идея перестройки для нас, как 
долгожданный дождь сухой 
земле.

Подводя итоги встречи, М. С. 
Горбачев сказал:

Думаю, у нас состоялся боль
шой и важный разговор. Та
кой своеобразный механизм 
консультаций Центральному Ко
митету, Политбюро необхо
дим. Встречи с виднейшими 
представителями научной и 
художественной интеллигенции

должны носить регулярный ха
рактер. Сегодня не" все смогли 
высказаться. Надеюсь, товари
щи не будут в обиде. Если у ко
го будет желание донести до 
нас то , что он хотел сказать, то 
и я, и все остальные товарищи 
из руководства —  в вашем рас
поряжении.

Я доволен атмосферой, в ко
торой проходила встреча. По
пробуй после такого разговора 
доказывать, что перестройки у 
нас нет или что она уже себя 
исчерпала. Перестройка уже 
сидит в нас. Сергей Павлович 
Залыгин хорошо сказал: «Если 
вытащить из нас все то, что 
связано с  перестройкой, неиз
вестно, -что останется —  обо
лочка». Очень много полезного 
и важного услышали мы друг от 
друга. А это уже много, това
рищи.

Мне думается, что все вы раз
делили ту озабоченность, о ко
торой я говорил в связи с но
вым этапом перестройки. На 
всех направлениях перестройки 
надо идти вперед. Только так 
можно рассчитывать на успех.
И хотелось бы надеяться, что 
все поняли, что нам нужна кон
солидация. Не любой ценой, 
нет, а на путях приверженности 
политике перестройки, на осно
ве наших социалистических цен
ностей. Чтобы двигать пере
стройку, чтобы больший упор 
делать сейчас на созидательную 
работу, на поддержку всего то
го, что так трудно нам дается 
во всех сферах —  в экономике, 
в политическом процессе, в ду
ховной жизни.

Обмениваясь мнениями, дис
кутируя, сопоставляя, мы долж
ны обогащать этот процесс. И 
ни в коем случае не думать, 
что вот одни держат в руках 
истину, а другие —  это люди, 
которые поднимают флаг лож
ных ценностей.

Я обратил внимание, что все- 
таки многие выступавшие до
вольно четко придерживались 
своего «угла», своего «секто
ра». Боялись, наверное, чтобы 
потом, когда соберутся в сво
ем кругу обсуждать итоги, ни
кто не заподозрил бы, что кто-то 
кому-то уступил. А ведь это, 
товарищи, не уступка. Это — 
взаимопонимание. Взаимопони
мание, которое нам всем сего
дня так необходимо. Во всех 
выступлениях, в том числе и в 
крайних, есть обоснованная 
озабоченность. Но озабочен
ность не может сочетаться с 
недоверием, с  недоброжелатель
ством. Надо от этого освобож
даться — я полностью разде
ляю не раз высказывавшееся 
здесь такое мнение.

В народе говорят: до чего же 
надоела злость, да еще злость, 
изложенная мастером слова! 
Хлесткая такая, понимаете. Это 
звучит на всю страну. Куда, на 
что талант идет? Куда несем 
слово свое? Ведь слово — пол
ководец. В образованной стра
не — это же великое дело!

Сегодня новая атмосфера в 
обществе. Для того чтобы роль 
интеллигенции была активной, 
мы и создали эту атмосферу 
гласности, открытости, атмо
сферу творческую, созидатель
ную, в которой поддерживалось 
бы все здоровое. Не сдавая 
перестроечных позиций, не сда
вая того, что завоевали, нуж
но решительно отсекать все, 
что нам мешает, отказываться 
от ожесточенности и озлоблен
ности.

Давайте обдумаем вот эту 
часть нашей дискуссии. Я д у 
маю, у всех есть тревога. Н о ,в  
конце концов, мы же ответст
венные люди. У нас ценят муд
рое слово, прислушиваются к 
нему. Давайте будем ответствен
ными!

Можно констатировать, что 
имеется понимание в главном —  
есть переживания за страну, за 
ее обновление, за народ, за то, 
чтобы двигать вперед нашу пе
рестройку. Сегодня у нас вели
чайший шанс! Не надо только 
впадать в панику, пессимизм, 
уныние. Трудности естественны 
на таких крутых, переломных 
поворотах.

Надо жить в обществе и тру
диться, трудиться активно, об
новляя нашу жизнь. Все мы уча
ствуем в перестройке, одни — 
больше, другие — меньше. Лю
ди — разные, у каждого — 
свой характер, своя воля, раз
ная. мера деликатности, реши
тельности. Все, что связано с 
человеком, со счетов нельзя 
сбрасывать. Но теперь, когда 
мы̂  пошли в большой поход, да
вайте все-таки находить точки 
соприкосновения, проявлять ува
жительность, побольше аргу
ментов в спорах. Все-таки мы 
действительно, по-моему, сча
стливы тем, что причастны к та
кому великому делу. При всей 
сложности проблем, при всей их 
остроте, при всем том, с чем 
приходится сталкиваться,— с са
мыми неожиданными вопросами, 
поворотами, моральными и фи
зическими нагрузками, можно 
сказать, что это —  великое вре
мя, и нам нужно обязательно 
выдержать все, выдержать, не 
растеряв ценностей и не поте
ряв ориентиров.

Кое-кто под давлением теку
щих дел впадает в рекоменда
ции непродуманные, невзвешен
ные. Не надо, товарищи, торо
питься, особенно вашему кругу 
людей, к слову которых очень 
прислушиваются.

Мы рассчитываем на сотруд
ничество, на понимание, на вза
имопонимание. Мы открыты для 
вас, и вопросы, которые исхо
дят от нашей научной и творче
ской интеллигенции, мы пытаем
ся, насколько хватает сил, свое
временно и компетентно рас
сматривать. Так было, так и бу
дет. Спасибо вам за участие во 
встрече. Всего доброго!

(ТАСС ).



Л И К В И Д И Р У Ю Т С Я
П О С Л Е Д С Т В И Я  с т и х и и
Н е  успели е щ е  растаять а районах Западной Грузин глу

бокие сугробы, утихнуть ветер на просторах Восточной, как 
на жителей республики обрушились новые стихийные бед
ствия —  оползни, сход лавин а горах.

С л о ж и вш и е ся  и з-за  непо
год ы  небла гоприятны е  у сл о 
вия  ещ е  более о сл о ж н и л и  
р аб о ты  по л и кви дац и и  по - 
след ствий  п ро ш ед ш и х  по 
терр и тори и  Г р у зи и  с и л ь н ы х  
снегопадов и ура ган а . Т а к , 
9  ян ва р я  и з-за  о пол зней , н а 
ч авш и хся  в С а м тр  е д о к о м  
районе, только  в селе  З еда  
Г о м и  и з  дом ов п р и ш л о сь  
вы везти  п я ть  сем ей . .В  бли
ж айш ее  врем я  о ко ло  5 0  се 
мей та к ж е  б уд у т  вы ве зен ы  
в безопасны е  места.

Об ур а ган н о м  ветре  в С а -  
га редж о й ско м  районе  у#<е 
со о б щ ало сь  в печати . С и л ь 
ны е повреж дения  нанесла  
непогода и  С и гн а х с к о м у  р а й 
ону .

В  сл о ж и в ш и хся  у сл о в и я х  
р е сп уб л и кан ски м  ш та б о м  по 
борьбе со  стихией  п ред п ри 
н я ты  д о полнительны е  м еры  
по преодолению  во зн и кш и х  
тр уд но стей  в работе  тр а н с 
порта, п ро м ы ш л е н н ы х  п ред 
приятий . н о р м ал ьн о м у  снаб 
ж ен и ю  населения  п ро до во л ь 
ствием , д р у ги м и  то в ар ам и  
первой  необходим ости .

К  9  ян варя  о т к р ы л и с ь  д л я  
д виж ен и я  гр у зо в ы х  м аш и н  
все перевалы . Д а ж е  —  К р е 
стовы й . Н ачала  дей ствовать  
м а ги стр а л ь  Б а т у м и  —  Л е - 
нинакан . за  и скл ю ч  е  н  и е м  
у ч а с т к а  ІІІуа хеви  —  Х у л о . 
Ч ере з  Р о к с к и й  перевал  и 
перевал  Э р ц о  пош ли  а в то б у 
сы . П ро до л ж аю т  ч а сти ч 
но действовать  д а ж е  д л я  
гр у зо в ы х  м аш ин  т а к и е  в а ж 
ны е дороги , к а к  Г о м и  —  
С ачхере  —  Зестаф о н и , ряд  
д р уги х .

В се  более  р и тм и ч н о  н а 
чинаю т ходить  д а ж е  гр у з о 

вые поезда. О днако  по-пре
ж н е м у  напряж енное  п ол ож е 
ние со хр а н я ется  на уч а стке  
С ам тр ед и а  —  З е ст  а ф  о  н и. 
П ри ч и н а  —  все тот ж е  снег.

Н ам н о го  больш е забот б ы 
ло  бы  у  хо зяй ственн  и к  о  в, 
не заработай  норм ально  все 
о сновны е  линии  эл ектр оп е 
редачи . Н о  и здесь  работы  
ещ е  непочаты й  край. П ред 
стои т  н аладить  энер госнаб 
ж ение  сел в п острадавш их 
от снегопадов и ура ганно го  
ветра районах  ре спублики . 
И з -за  о т с у тс тв и я  эл ектр и че 
с тва  прервана связь  Т б и л и 
си, д р у ги х  городов и р ай 
центров с о тд ал ен н ы м и  на
селенны м и  п унктам и . П р е д 
п ри н и м аю тся  все м еры , ч то 
бы  и в э ти х  селах  вновь за 
све ти л и сь  эл ектр и ч  е с  к  и  е 
лам п очки , за звон и л  теле- 

іон. Т а к , в 8  из 19  сел  
ач хер ско го  района, о с тав 

ш и хся  без света, к  9  ян ва 
р я  у ж е  н алаж ена  вы печка 
хлеба, восстанавливается  р а 
бота по страдавш их  ж и вотно 
водческих  ф ерм . Н о  и здесь , 
как  и в зоне  города Ч и а т у -  
ра, с вя зь  со  м ногим и  села
ми  о стае тся  ещ е невосстано 
вленной.

П о сти гш а я  беда ещ е дает 
о себе знать  и в К у та и си , 
Зестаф они , хо тя  ж и зн ь  все 
увереннее  входит в свое нор
мальное  русло . В о зо б но ви 
л и сь  движ ение  транспорта , 
подача воды  и тепла в к в а р 
ти р ы  ж ителей  К утаи си . Н о р 
м ал и зуе тся  работа предп ри я 
тий  города. З а  прош едш ие  
дни  н ачалось  та кж е  и  вос
становление  более тридцати  
п о страдавш и х  ж и л ы х  зда-

ний, в том  числе и много
этаж ны х. Под тяж естью  вы 
павшего снега  не вы держ а
ли кры ш и  сооруж ений . К  
счастью , обош  л  о  с ь  без 
ж$ртв. Ри тм ичнее , со гласо 
ваннее заработали  все ком 
м унальны е сл у ж б ы  Кутаиси . 
Теперь ж ители  города гото
вятся  к  отраж ению  другой  
опасности  —  навод н е н и я ,  
которое мож ет во зникнуть  в 
результате  снеготаяния.

П родолж ает о ставаться  в 
«осаде» последствий  стихии  
Зестаф они . О днако  и здесь, 
хотя  и с перебоями, начади 
работать п р о м ы ш л  е н н ы е 
предприятия . Н ачало  восста- 
навли в а т ь  с  я и движ ение 
транспорта . Н а расчи стку  
снега вы ш ло  все население. 
Б о л ьш ую  п ом ощ ь  горож анам  
и ж и тел ям  всего района о ка 
зы ваю т воины  К р аснозна
менного З акав ка зско го  воен
ного округа .

В  ви ду  слож ивш его ся  в 
предш ествую щ ие  дни тяж е 
лого полож ения  на транс
порте без сы р ья  о стался  ряд 
предприятий  города. Среди  
них и завод  ферросплавов. 
С ти хи я  нанесла  больш ой 
ущ ерб  сел ь ско м у  населе
нию. В  районе  разруш ено  
около 3 0  ч а стн ы х  домов. 
Ч а стично  повреж ден ряд 
д р у ги х  зданий  города. По 
предваритель н ы  м  данны м , 
ущ ерб  о т  с ти хи и  только  в 
З естаф он ском  районе пре
вы сил  пять  миллионов руб 
лей.

В  пострадавш их районах 
республики  побы вали  това
рищ и  П ати аш ви ли  Д . И ., 
М геладзе  Г . Д ., Н икольский  
Б . В ., Ч хеидзе  3 . А ., р у ко 
водители м инистерств  и  ве

д о м ст в .

( Г Р У З И Н Ф О Р М ) .

•  К о г д а
р а з б у ш е в а л а с ь
природа

З И М А
Первая новогодняя неделя 

принесла не территорию Гру 
зни мощ ны е снегопады , уре 
занный еетвр. певины и ополз
ни. ^опящой урон  нанесен на
родном у  хозяйству, есть и не 
йоеечегкцс жертвы.

М естны е власти, специально 
созданны е оперативные штабы

»у из опасных зон пострадав
ших, рвение г не автодорог, ж е
лезнодорож ны х путей, еосста- 
КОЯД9НИЮ селаи. подвозу  про  
дуктов.

Н а  с и ц д к м :  ур а ган  в 
аоеожойском * “ *и« -~и.

С ДО

•  П О С Л Е 
П РЕМ ЬЕРЫ Ч У Д Е С А  

Д О БРО ГО  Д О КТО РА

Вы уже догадались: речь пойдет об Айболите, вернее, о 
героях замечательной детской сказки Корнея Чукояского. ге
рои которой ■ дни школьных каникул ожили на сцена Тби
лисского академического театра олеры и балета имени 3. Па
лиашвили.

« Н аш  д р у г  А й б о л и т»  - -  
это  не первое новогоднее 
представление, которое  кол 
лектив  театра создает для 
ребят. О ни уж е  видели « Н о 
вогодние приклю чения  гн о 
мика» , побы вали  в « В о л ш е б 
ном  Зазеркалье» . А  п у гь  этот 
в м и р  и скусства , знаком ство  
ю н ы х  зрителей  с п рекрасн ы м  
и «придум ал»  и воплотил  в 
ж и зн ь  автор  всех тр ех  пред
ставлений  за сл уж ен н ы й  дея
тель и ску сств  Гр у зи н ско й  
С С Р  Г у р а м  М елива.

Одной из о сновны х задач, 
которую  ставит перед собой 
театр, собирая ю ную  аудито 
рию , —  это преж де всего 
воспитание м узы кал ьн о го  и 
э стетического  вкуса  подра

стаю щ его  поколения, зн аком 
ство  его с и звестны м и  м иро
вы м и  и национальны м и  м у 
зы кал ьн ы м и  ш едеврами . П о 
бы вав в оперном  театре на 
детском  спектакле , ребята 
теперь знаю т многое: как
звуча т  голоса  оп ерн ы х  со ли 
стов, что та кое  сопрано , и 
что  такое  бас, и м ’ в заним а
тельной , интересной  и содер
ж ательной  ф орме р а сска зы 
ваю т о ф ун кци ях  тех или 
и н ы х  м у зы к а л ь н ы х  и н стр у 
ментов, ар ти сты  театра ве
д у т  ж ивой  и  непосредствен
ны й  диалог с  залом  прямо со 
сцены .

В о т  и сейчас А й б ол ит , за 
бавная обезьян ка  Ч ичи , д р у 
гие персонаж и  спе кта кл я  по

мотивам  ска зки  Ч у ко в ско 
го, Д о н  Кихот, Киазо , Сан- 
чо П ан са  и другие  не толь
ко  вводят молоды х зрителей 
в мир приклю чений , но и в 
м ир  искусства . А  создаю т его 
ар ти сты  театра —  народный 
артист С С С Р  3. А н д ж а п ари 
дзе, народные артисты  рес
п убли ки  —  3. А м он аш ви л и , 
Т . Г у гуш ви л и , М . А лекси дзе , 
И . Кавсадзе , В . Д ж улахадзе ,
A .  Ш о м ахи я , Т . Л апераш ви- 
ли, соли сты  А .  Абесадзе , 
Н . Глунчадзе , А .  К анкия ,
B . М азепчик , Л . Бахтадзе ,
C . Томадзе , М . Н аморадзе  и 
многие другие . У  д ириж ер 
ско го  пульта  стоят Р . Т аки - 
дзе  и И . Ч иаурели . Б ал е т 
мейстер —  за служ енн ы й  дея
тель  и с к у с с т в  Гр у зи и  
Г. А лекси дзе . Х у д о ж н и к  —  
У . И м ерлиш вили . В  пред
ставлении  использована м у 
зы ка  Р о ссини , В ерди , П уч ч и 
ни, Ч айковского , М и н куса ,

П алиаш вили , Баланчквадзе . 
П рокоф ьева, Хачатуряна , Т о 
ра дзе.

С л ед ую щ ий  сю рприз, ко то 
ры й  готовит оперный театр  
для  ребят, приоткроет вол 
ш ебную  дверь в мир и тальян 
ской  оперы . П ремьера новой 
постановки , в о снову  к о то 
рой войдет м узы ка  великих 
и тальян  ц  е в —  С карлатти , 
Д оницетти , Л еонкавалло , М а 
сканьи , П уччини  и др уги х , со
с тои тся  в дни весенних 
ш ко л ь н ы х  каникул .

Анна ЛЕВАНИШВИЛИ.

*  *  *

§  Н а  с н и м к а х :  сцены мэ 
новогоднего п р е д  ставления 
«Наш друг Айболит».

Ф о то
Михаила Квирикашвили.

Р & а у & ер  т

* ...Н Й  ПРИТЯЖЕНИИ РАЗ
НОИМЕННЫХ ЗАРЯДОВ ОСНОВАНА 
НОВАЯ ТЕХНОЛОГИЯ ПО ЭЛЕК
ТРОСТАТИЧЕСКОМУ НА№СЕНИ» 
СТЕКЛОПОКРЫТИЙ НА МЕТАЛЛ.

Н овш ество  п о з в о л я е т  
ум еньш ить  толщ ин у  покры тия  
и сэко н ом и ть  м атериал , а так
ж е  повы ш ает качество  анти
ко р р о зи о н н ы х  сте кл о п окр ы - 
тий. О п ы тн о  - п р о м ы ш л е н н ы е  
испы тания по зво ляю т  у ста н о 
вить э к о н о м и ч е ски й  эф ф ект  от 
внедрения  этой  техноло гии . О н  
составит от 50 д о  100 тысяч 
р уб л е й  в год .

« ...ВТОРЫМ НЕРОДНЫМ 
ЯЗЫКОМ, КОТОРЫЙ РЕШИЛ ИЗУ
ЧАТЬ ЖЕНЯ ЧЕБАКОБ -  УЧА- 
«ИЙСЯ СПЕЦИАЛИЗИРОВАННОЙ 
ФРАНЦУЗСКОЙ шт  НОМЕР 
1156 В МОСКВЕ, БУДЕТ ГРУ
ЗИНСКИЙ.

П о м о ж е т  ем у  в это м  новы й 
д ру г , тбилисец  Д ави д  О тара- 
ш вили. П о д р о стки  встретились  
и по д р уж и л и сь  в столице  Гр у 
зии, к уд а  на в р е м я  зи м них  
каникул  приб ы ли  м о ско в ск и е  
гости . В стречавш ие  их учени 
ки и п еда го ги  159-й тбилис
с к о й  ср е д н е й  ш колы  при го то 
вили о б ш и р н ую  кул ьтурн ую  
п р о гр а м м у

♦...Ш0ЛАНД1АФТЫ 111- 
НОГО СКЛОНА ЦЕНТРАЛЬНОГО 
КАВКАЗА В ПРЕДЕЛАХ ГРУЗИИ 
-  ТЕМА ДИССЕРТАЦИИ ФРАНЦУ- 
ІЕНКИ МАРИ КЛЕР ІЕГЕ.

Н е ско л ь ко  лет она  стаж и
ровалась  в Т б и л и сско м  го су 
д ар стве н н о м  универси тете , И н 
ституте бо тан и ки  А к а д е м и и  
наук  Грузии . Б о л ьш ую  по 
м о щ ь  в п о д го то в ке  научной  
р аботы , к о т о р у ю  ей  п р е д сто 
ит защ ищ ать  ны неш ней  ве сной  
в П ар и ж е , о ка зал и  гр у зи н ски е  
специалисты ; при знае тся  М а 
ри  Клер . Кстати, в со став  ж ю 
ри  входит  и специал ист  из 
Гр у зи и  —  д и р е к то р  И нститу
та ботаники , ч л ен -ко р р е сп о н - 
деит  А Н  р е сп уб л и ки  Геор гий  
Н ахуцри ш вили .

‘ («Заря Востока» — 
ГРУЗИНФОРМ).

•  Н А  С Т РА Ж Е  

Ю Ж Н Ы Х  ГРА Н И Ц

« Ч а совой  у  ш л а гб а ум а » —  
н аряд  специф ический , З а  
день в р у к а х  у  п о гран и чни 
ков перебы вает с то л ь ко  до 
к ум ентов . что к  вечеру  в 
гл а за х  р яби т  от б у к в  и 
ш там пов .

. Н ар я д  в составе еф рей 
тора  О л ега  П алки  на, рядо 
вы х Е в ген ия  Д ем ентьева  и 
А л е к с а н д р а  Ш тей н а  п р и в ы ч 
но вы полнял  свои  обязанно 
сти . З а д е р ж а л и  н ар уш и тел я  
п о гран и чно го  реж им а.

. . .Н а  дороге , ведущ ей  к 
ш л а гб а ум у , п оказали сь  двое 
м уж ч и н . О  чем -то  перегова
ри в ая сь  м е ж д у  собой , они  
на м и н у т у  о стан о ви ли сь , а 
за тем  уверен н о  направились  
к  п о гр а н и ч н и ка м . « Го сти»  
п о тр ебовал и  у  О лега  П алки -

СХВАТКА У ШЛАГБАУМА
на о тд ать  и м  задерж анного  
н ар уш и тел я , ко торы й  я ко 
бы  б ы л  и х  товарищ ем . Р а 
зум ее тся , последовали  кате 
горический  о тка з  и тр ебо 
вание п о ки н у ть  м есто  несе
ния нар ядом  сл уж б ы .

Н о  «проси тели*  о казали сь  
у п р я м ы м и . В  р уке  одного  из 
м уж ч и н  ту с кл о  б л есн ул  во
ронены й  ствол  парабеллума . 
« Н у , дела ...»  —  едва не 
п ри сви стнув , подумал  О лег 
П алкин . Д оселе  подобное 
ор уж и е  он видел  л и ш ь  в 
м узеях  и в ф и льм ах  о  В е 
л икой  О течественной .

В  той  си туац и и  действо 
вать требовалось  с предель
ной о см отр и тель  н о с т ь ю .  
О лег с ум е л  отвлечь  вн и м а 
ние владельца писто л е т а

разговором , а  понявш ий  все 
без слов м л адш и й  наряда 
рядовой Ев ген ий  Д ем ентьев  
остановил  следовавш ую  че
рез ш л а гб а ум  м а ш и н у  и  об
м енялся  с  водителем  нес
ко льки м и  ф разам и . С о  сто
роны  это  вы глядело  • как  
обы чная  п роверка  д окум ен 
тов. П ро ш л и  секун ды , и  ав
томобиль. набирая  скорость , 
помчался  дальш е . Т уд а , где 
находилась  застава ...

З ад е р ж ать  зл о ум ы ш л ен 
ников у  ш л а гб а ум а  не уда 
лось. З ам е ти в  приближ ение  
тревож ной  гр уп п ы , которую  
возглавлял  капитан  И вченко , 
они  о стан о ви ли  попутную  
маш ину  и попы тались  отор
ваться о т  преслед  о в а и и  я. 
З атем , видимо, реш ив зам е 

сти  следы , пересели  в сле
довавш ий  в об ра тн ую  сторо 
н у , к  ш лагбаум у , « К а м А З » , 
Н о  воины  в зелен ы х  ф ура ж 
ках  у ж е  у сп ел и  подготовить
ся  к  «встрече* . К о гд а  по 
требованию  пограничников 
м аш ина  остановилась , р я 
довой  А л е к с а н д р  Ш те й н  ту т  
ж е вскочил  на п о д н о ж ку  ка 
би н ы  и о ткр ы л  две р  ц  у . 
З д е с ь  и бы ли  обнаруж ены  
со гн увш и еся  в три  погибели 
наруш ители . А  пистолет во
и ны  н аш ли  та м  ж е, в каби
не, меж ду  сиденьям и . В  
обойме парабеллум а  нахо
ди л ось  четы ре  боевы х пат
рона.

Игорь никитюк, 
старший лойтаиаит.

•  БО РЦ Ы

З А  Н А РО Д Н О Е  Д ЕЛ О Памяти
пламенного ленинца

Общественность Абхазии отметила 90-летие со  дня рождения Михаила Аполло
новича Лакоба —  видного общественного деятеля, пламенного революционера, по
святившего, всю свою недолгую жизнь служению делу партии и народа.

Р од н о й  брат  и соратник  Н естора  Лакоба, 
он  девятнадцать  лет а со ставе  р ево л ю ц и 
о нно й  д р уж и н ы  «Киараз» б о р о л ся  против 
м ен ьш еви ко в  за п о б е д у  С о в е тск о й  власти в 
Абхазии , за тем  работал  в 9-й К р а сн о й  А р 
мии . В двадцать  ш есть лет М . Л акоба  был 
вы двинут на д олж н о сть  зам естителя  н арод 
ного  к о м и сса р а  внутренних дел , а затем 
н ар ко м а  зе м л е д е л и я  Абхазии . В последние 
го д ы  М . Л акоба  р аботал  п ре дсе дател ем  
к р уп н о го  а кц и о н е р н о го  объед инения  «Абта- 
бак», м н о го е  сд елал  для  о сущ ествления  ле
нин ско го  коо п е ра ти вн о го  плана, вел  бо л ь 
ш ую  о б щ ествен н ую  раб оту  —  являлся  бес

см е н н ы м  ч лен о м  Ц И К  Абхазии , и збирал ся  
ч лен о м  б ю р о  А б х а з с к о го  о б ко м а  партии.

Вот уж е  б о л е е  п о лувека  нет е го  ср ед и  
нас —  с то го  стр аш н о го  1937 года. Н о  па
мять  о  зам еч а тел ьн ом  сы н е  партии и народа  
■жива, В ую тн о м  за л е  м ем о р и а л ьн о го  м у зе я -  
кпартиры  Н . Л акоба, гд е  со брали сь  р од н ы е  
и д р у з ь я  братьев , ве тераны  партии и к о м с о 
м ола , учены е, литераторы , работники  кул ь 
туры  и и скусства  А бхази и , снова  и снова  
звучали во спом инани я , п рони занны е  гл уб о 
кой  л ю б о вью  и у в аж е н и ем  к сл ав н ом у  сы ну 
аб ха зско го  народа .

(Г Р У З И Н Ф О Р М ).

С П О Р Т *  к 7\*гЛ * * А Л  АгА > > А . Ь

И вновь о футболе
С ейча с  м н о ги е  ведущ ие  

ф утб ольн ы е  к о м а н д ы  наш ей 
страны  начали по д го тов ку  к 
н о в о м у  се зон у . Н е ко то р ы е  
и з  них находятся  за  р у б е ж о м  
и вы ступаю т в р азличны х м е ж 
д ун а р од н ы х  турнирах. О д ин  
из них —  п о  м и н и -ф утб ол у—  
у ж е  за верш и лся . О н  проходил  
в о д н о м  из залов  за п ад н о ге р 
м а н ско го  го р о д а  Ш тутгарта. В 
соревновани и  приним али  уча 
стие хо зяева  турни ра  —  
к о м а н д а  ВФ Б , а такж е  м ю н 
хен ский  «Байер», бел град ски й  
«Партизан» и к и е в ско е  «Д и
нам о» , для  к о т о р о го  это  с о 
р евн ование  б ы л о  п ервы м  в 
н ы н е ш н е м  го д у . С о ве тски е  
ф утболи сты  ув е р е н н о  пр о ве 
ли со стязание . В п е р в о м  м а т 
че  они  переи грали  ю го слав 
ски х  ф утболи стов  —  2 : 1  и 
вы ш ли  в ф инал , гд е  встрети 
л и сь  с  хо зя е в а м и  турнира . И  
эта встреча  пр о хо д и л а  с  п ре 
и м ущ е ств о м  со ве тско й  к о м а н 
ды , которая  о д е рж а л а  п о б е 

д у  с  кр уп н ы м  счетом ,— 3 : 0. 
Голы  в этой и гре забили: Рац, 
Л итовченко  и П ротасов .

А  тем  в р е м е н е м  в совет 
с к о м  ф утб оле  появился  ещ е  
о д и н  эксперим ентал ьны й  хо з 
р асчетны й  клуб . И м  стал д о 
н ецкий  «Ш ахтер». Р еш ение 
о б  это м  принято  на со сто яв 
ш ейся  в это м  г о р о д е  кон ф е 
ренц ии  учредителей , к о то ры 
ми  являю тся  и сп о л ко м  обла 
с тно го  С овета  н аро дн ы х  д е п у 
татов, областной  совет  п р о ф 
с о ю зо в  и о б к о м  ко м со м о л а . 
С п о н с о р  клуба— территориаль 
ное  управление  по  д о б ы ч е  
у гля  «Главдонецкуголь» . У т 
в е р ж д е н  и главны й  трен ер  
ко м а н д ы . И м  стал А . Коньков .

П е р е й д е м  к за р уб е  'ж  н ы  м  
ф утб о л ьн ы м  ново стям . Как 
и звестно , в Голландии  п р о хо 
д ит первы й  о ф ициальны й  ч ем 
пионат м и р а  по  м и н и -ф утб о 
лу  в за кр ы то м  п о м е щ  е  н и и. 
М атчи  эти п р о хо д я т  ин тере с

но, увлекательно . У ж е  за в е р 
ш ены  предвари тельны е  в стр е 
чи, о п р ед ел и вш и е  в о с ь м е р к у  
сильнейш их ком анд , ко то ры е  
п р о д о л ж аю т  б о р ь б у  за  п ер 
венство . В нее вош ли  с б о р 
ны е Голландии , П арагвая , Б ра 
зилии, Венгрии , Бельгии , А р 
гентины , С Ш А  и Италии. В то 
р о й  этап чем пионата  старту 
ет се го д ня . О н  оп р ед ел и т  по
луф иналистов . Ф и нальны й  матч  
чем пионата  б уд ет  п ро вед ан  15 
января в Р оттердам е .

В т о  ж е  вр ем я  на аф р и 
к а н ско м  континенте  в р а з га 
р е  о тб о р о ч н ы е  матчи  ч е м п и о 
ната м и р а  1990 го да  в Италии. 
О н и  про хо д я т  в у п о р н о й  
б о р ьбе , о  ч ем  свид етельству 
ет и счет: М а р о к к о  —■ З а м 
бия  —  1 : 0 ,  К о т  Д 'И в у а р  —  
Л ивия  —  1 : 0 ,  К а м е р ун  —  А н 
гола  —  1 : 1 ,  Заи р  —  Тунис—  
3 : 1 .  Итак, ф утбольн ая  ж изнь  
не стихает. О на  п р о д о л ж ае тся  
и д ар и т  б о л е л ьщ и кам  м н о го  
захваты ваю щ и х минут.

Д в е  в с т р е ч и  
в  М и н с к е

О ч е р е д н ы е  матчи  ч е м п и 
оната С С С Р  п о  б а ске тбо лу  
провали  тбилисские  д и н ам о в 
цы . В М и н с к е  о н и  встреча 
ли сь  с ко м а н д о й  м а стн о го  
РТИ. О б а  и гры  п р о ш л и  в о б о 
ю д о о стр о й , ин тересной  б о р ь 
бе . В п е р в о й  из них вначале 
пе р еве с  бы л  не стор о н е  х о 
зяев  площ адки , ко то ры е  вели 
в счете, —  4 8 :4 3 . Н о  в о  вто 
р о й  половине  встречи  по ло 
ж ен и е  и зм ен и л ось . Д и н а м о в 
цы сум ели  перехватить  ини
циативу, вы ро вн яли  по ло ж е 
ние  и д об и л и сь  п о б е д ы  —  
88:84. і

А н ал о ги ч н о  склады валась  
и гра и в п о втор н о й  встрече. 
В п ер е д и  бы ли  баске тбо листы  
РТИ —  44:33. Н о  на этот раз  
б е л о р у с ск а я  к о м а н д а  не вы 
пустила инициативу, с ум ела  
д а ж е  увеличить сво е  п р е и м у 
щ ество  и вы играла  80:65.

С о сто ял и сь  и д р у ги е  в стре 

чи чем пионата . С партако вц ы  
Л е н и н гр а д а  на сво ей  п ло щ ад 
ке приним али  д о н е ц ки й  « Ш ах
тер». В п е р вом  м етче  с м ини
м а л ь н ы м  п р е и м у щ е с тв о м  п о 
б е д и л и  у кр а и н ски е  б а ске т 
боли сты  -  79:78 (41:52), я во 
в торо й  —  хо зя ев а  площ адки  
с ум ел и  переи грать  со п ер н и 
ков  и вы играли  с кр уп н ы м  
сч е то м  —  88:54 (39:30). Всту
пила ■ б о р ь б у  и ком анда  
Ц С К А , вы и гравш ая  у тал
л и н ско го  «Калева», —  92 : 79 
(51:38). А р м е й с к и е  б а ске тб о 
листы  про д о л ж аю т  еыступать 
е ч ем пи она те  б е з  п о р а ж е 
ния. В е щ е  о д н о м  м етче , с о 
с то я вш е м ся  в Киеве , м естны й  
« Строитель»  переи грал  р и ж 
с к ую  к о м а н д у  В Э Ф  —  92:81 
(46:34).

ТУРНИРНАЯ ОРБИТА
П о б ед и тел е м  о ткр ы 

л о  то го  чем пионата  штата 
Ю ж н а я  А встралия  

А д е л а и д е  стал хозяин  кор та  
М а р к  В уд ф о р д . В п о луф инале  
он  по б е д и л  А л е к са н д р а  Вол 
кова  (С С С Р )  —  6: 2,  7 : 5 ,  а в 
ф инал е  —  П атрика К ю н ена  
(Ф РГ ) -  7 : 5 ,  1 : 6 ,  7 : 5 .

а Е щ е  о дн у  п о б е д у  в 
т ур н е  по С е в е р  н-о й 
А м е р и к е  о д е рж а л и  хо к 

кеи сты  Ц С К А . О ни  вы играли  
у  к о м а н д ы  « Х ар тф о р д  У эй - 
лерс»  —  6 : 3 .  Р иж ские  д ина 
м о в ц ы  по беди ли  « М и н н есо ту  
н о р д  стара» —  2 : 1 .

а В Б ре м ен е  за верш и лся  
м е ж д ун а р о д н ы й  турнир  
ж ен ски х  ком а н д . В о л е й 

болистки  св е р д л о в ско й  « Ура 
лочки»  прои грали  в ф инале  
сп о р т см е н к а м  К уб ы  —  2 :  3 и 
завоевали  в то р о е  место .

Редактор А. ИОСЕЛИАНИ.

О б Ъ Я І З / І Е Н И Я
11, 12 м 13 января 1989 года

ВО ДВОРЦЕ СПОРТА  
Г. ТБИЛИСИ

Кооператив «М артине»  п р о 
водит благотворительны й  к о н 
церт р о к -м у з ы ки  пам  я т и  
ж ертв  зем летря сени я  в А р 
мении.

«ЧЕРЕЗ М У Ж Е С Т В О  —
К В О З Р О Ж Д Е Н И Ю »

В кон церте  участвую т ла
уреаты  респ уб ликан ских  и 
в се сою зн ы х  кон кур сов .

Р окк -группа  «Айас»  (рук.
A . М атинян). Ереван.

Р ок -группа  «Б л и ц »  (рук.
B. Кочаров). Тбилиси.

Роік-группВ «П р и з »  (рук.
Л. Л о м и д зе ). Тбилиси

Д ж а з -р о к  ансамбль «Ван» 
рук. А. Гамбарян ). Ереван.

В кон церте  использованы  
ф рагм енты  из слай д -ф ильм а  
«В сур овы е  дни  испытаний».

В ф ой е  Д а о р ц а  спорте  о р 
ганизована ло терейн ая  вы 
ставка-продаж а картин а р 
м янских худож ников .

Доход от концерта и от 
выставки-продажи поступит а 
фонд помощи пострадавшим 
от землетрясения в Армении.

Начало концерта е 20.00 ча
сов.

Билеты продаются в кассах 
Дворца спорта, принимаются 
коллектиаиые заявки.

Д О Р О ГИ Е  ТБ И Л И С Ц Ы !
У В А Ж А Е М Ы Е  РО Д И Т ЕЛ И !

Н арод ная  студия  бально го  
танца «Тела» приглаш ает и зу 
чить со вр ем ен н ы е  бальны е 
танцы.

В студ ию  приним аю тся  д е 
ти от 7 -ми  д о  10-летнего в о з 
расте.

П р и е м  детей  еж е д н евн о  с 
17 д о  22 часов.

С т уд и е й  р у ко в о д я т  л а ур е а 
ты и диплом анты  в се сою зн ы х  
и респ уб ликан ских  кон кур сов  
Л ариса  К У Р Д А Д З Е  и Тенгиз 
ГА Ч Е Ч И Л А Д З Е .

Наш адрес: пр. Д. Агма-
шенебели, 182, ПКмО им.
C. Орджоникидзе. (Муштаид).

Телефоны: 34-41-51, 34-17-82.

1 0  я н в а р я

Тбилиси
ПО П ЕРВО Й  П РО ГРА М М Е.

10.40 — Премьера музыкального 
телефильма «Перед Концертом» 
(«Грузтелефильм») (М ), 11.00-До
ку ментальный фильм «Они и мы». 
11.20 — Грузинский документаль
ный телефильм «Ннка Кецховелн».
11.40 — В дни школьных каникул. 
Телевизионный кинозал для юно
шества. Художественный фильм 
«Снежная королева». 12.60 — На
учно - популярный фильм «Кен
гуру». 13.00 -  В полдень. 13.45- 
Дл* абитуриентов. Химия. 14.15— 
Атлетизм. 14.40 -  Телекурс. Гру
зинский язык. 15.10 -  Из обмен
ного фонда ЦТ. Программа доку
ментальных телефильмов. 15.45 — 
Информационный выпуск (на рус
ском языке). 15.55 — Изучим ан
глийский язык. 16.25 — Междуна
родный дневник (повторно). 17.00— 
Грузинский документальный те
лефильм «Быт, быт, быт...». 
17.25 — Для школьников. Книга— 
мой друг. 17.55 — Новогодняя пе
сня (повторно). 18.55 — Объявле
ния. 18.00 — Спортивная програм
ма. 20.50 — Моамбе. 21.25 — 
Трудности села — Дунта. 22.00— 
Время. 22.40 — Прожектор пере
стройки (М ). 22.50 — Играет Го
сударственный струнный квартет 
Грузии.

ПО ВТО РО Й  П РО ГРА М М Е. 
17.45 — Документальный фильм 
«Раймонд Паулс». 18.40 — Худо
жественный фильм «Как стать 
звездой». 1-я и 2-я серии. 20.50— 
Моамбе.

Москва
ПО П ЕР В О Й  П РО ГРА М М Е. 

7.30 — «120 минут». 9.35 — Худо
жественный телефильм «Человек, 
который смеется». 1-я серия.
10.50 — Встреча с поэтом Ю . Эн 
тиным. 11.50, 16.30, 18.65 — Но
вости. 12.00 — Детский час. Фран
цузский язык — детям. Мульт
фильм 13.00 — «Мастерские Рос
сии. Род стекла, краскою напоен
ного...». Документальный теле
фильм. 10.45 — Документальные 
фильмы. 17.45 — Фильм-концерт 
«Дороги кобзарские». 18.10 — Пра
здник новогодней елки в Кремле.
19.00 — Наука: теория, акспери- 
мент, практика. 19.45 — Сегодня 
в мире. 20.00 — Власть — Сове
там. 20.30 — Резонанс. Мировая 
экономика на пороге третьего ты 
сячелетия. 22.00 — Время. 22.40 — 
Прожектор перестройки. 22.50 — 
«Балетные вариации», 23.25 — Се
годня в мире. 23.40 — Актуальный 
объектив. Документальный теле
фильм «Глумление».

ПО ВТО РО Й  П РО ГРА М М Е.
9.00 — Гимнастика. 9.15 — Дет
ский сеанс. Научно-познаватель
ный журнал для школьников 
«Звездочка». 10.10 — Французский 
язык. 10.40 — Музыкальный фильм 
«Перед концертом». 11.00 — 
Французский язык. 11.30 — «Через 
тернии к звездам». Художествен
ный фильм с субтитрами. 13.55— 
Документа л ь н ы е телефильмы. 
14.35, 18.00 -  Новости. 14.40 -  
Концерт симфонического оркест
ра Гостелерадио Карельской АССР. 
18.15 — Художественный телефильм 
«Случай в аэропорту». 1-я серия. 
19.35 — Играет Е. Малинин (фор
тепьяно). 20.00 — «Чуть левее Се
верного полюса». Документальный 
фильм. 20.15 — Футбол. «Динамо» 
(Тбилиси) — «Вердер» (Ф Р Г ) .  
В перерыве (21.00) — «Спокойной 
ночи, малыши!». 22.00 — Время. 
22.40 — Прожектор перестройки.
22.50 — Художественный теле
фильм «Случай в аэропорту». 1-я 
серия. 00.10 — - Новости. 00.15 — 
Художественная гимнастика. Чем
пионат СССР. ‘

380008, Тбилиси-8, 
пр. Руставели, 42. 

Телефоны:
отдел писем — 93-13-54

93-22-19
**тдел объявлений — 93-93-94
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